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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

О Полностью взял на саба 
внедрение н обслуживание 
сложного нового оборудовав 
ния на предприятиях научно- 
производственного объедине
ния «Аиалитприбор» действу
ющий при головном произ- 
водстве центр роботизации. 
В его функции входит не 
только перевооружение про
изводства, но и помощь в ос
воении прогрессивных техно
логий, выпуске новых видов 
изделий, информацио и н о е  
обаспечение заказчиков,

В будущем работники хоз
расчетного центра планируют 
взять на себя отладку и за
пуск в действие станков с чи-

О ПЕРЕМЕНЫ ДИКТУЕТ ХОЗРАСЧЕТ

ФИНАНСИРУЕТ
ПРОМСТРОЙБАНК

Главный энергетик агрегатного производства объединения «Кутаисский ав
томобильный завод» Медгар Хвадагиани внимательно выслушал просьбу брига
ды с участка обработки блоков цилиндров: не менять перегоревший электродви
гатель, отремонтировать его. Так дешевле. Того требует хозрасчет. «Собствен
но, что есть хозрасчет? — делится своими мыслями руководитель бригады Шук- 
ри ГИГИНЕИШ ВИЛИ. — Это, конечно, прежде всего точный расчет всего, 
что касается нашей работы. Но и нам далеко не безразлично, как обстоят де
ла у соседей — в бригаде, цехе, в объединении в целом. Сейчас то и дело 
слышим: «Промстройбанк отказал», «Согласуем в Промстройбанке». Что это 
такое — Промстройбанк?».

Ответить на вопрос читателя корреспондент «Зари Востока» Гиви Мчед- 
лишвили попросил председателя правления Грузинского’ республиканского банка 
Промстройбанка СССР Заала ГЕН ДЗЕХ АДЗЕ. .

— Это специализированный 
б*жк, осуществляющий комп
а с н о е  крадитно-расчатноа 
обслуживание объединений, 
предприятий организаций и 
учреждений промышленности, 
строительства, транспорте и 
связи, системы Госснабе и Ака
демии маук Грузинской ССР. 
Как и все другие специализи
рованные банки —  напомню, 
что их сейчас, помимо Пром
стройбанка, в республике еще 
четыре: Агропромбанк, Жил- 
соцбанк, Сберегательный банк 
и Госбанк,—-он призван осуще
ствлять кредитование основной 
детальности, финансирование 
м кредитование капитальных 
вложений, организацию и про
ведение расчетов во всех наз
ванных отраслях народного хо
зяйства. Он же ведет разра
ботку проектов и исполнение 
кредитных и кассовых планов 
соответствующих регионов, 
кассовое обслуживание назван
ных объединений, предприя
тий, организаций и учрежде
ний.

>- Иными словами, все то, 
что раньше делал Госбанк, — 
от перечислений за сырье и 
материалы и т. л. до выдачи 
■ярплаты и премий!

— Совершенно верно. Но с 
одним большим дополнением. 
Если раньше, образно говоря, 
банк был где-то там, «над» 
предприятиями, организация
ми, учреждениями всех без 
Исключения отраслей нерод
ного хозяйстве, то сейчас спе
циализированный банк — это 
деловой и очень заинтересо
ванный партнер подразделе
ний курируемых отраслей.

— Это следствие проводи
мой в страна перестройки бан
ковской системы!

— Правильнее сказать, ре- 
аультат. Главная цель реорга
низации как раз заключается в 
том, чтобы ближе сомкнуть 
деятельность банка с народ
ным хозяйством. В новых ус* 
ловиях хозяйствования бан
ки — активные и заинтересо
ванные участники перестройки 
управления экономикой, парт
неры в хозяйствоаеним, имен
но не этой основе и выполня
ется возложенные на них фун
кции.

— Перестройка банковской 
системы, насколько известие, —■ 
зте ие только ергаинзациоиные 
изменения, смена, если т»и 
можно выразиться, вывесок...

— Речь идет в комплексе 
о повышении роли кредите, 
восстановлении его'принципов, 
коренном изменении кредит
ной политики и особенно ор
ганизации кредитных отноше
ний.

— Не отсюда ли и упомя- 
нутое Ш. Гигмиекшвили «сог
ласуем в Промстройбанке»!

— Теперь банки и предпри
ятия выступают как равноправ
ные стороны, регулирующие 
свои отношения через эконо
мические, правовые нормы и 
нормативы. Ведь как было 
Раньше? Управление банков
ским кредитом было чрезмер
но централизовано, это лиша
ло кредитный механизм необ
ходимой гибкости и оператив
н о ст и . Заранее фиксировались 
Размеры кредитных вложений 
ло отраслям и предприятиям.

таких условиях, как это со-
•вршенно правильно отмеча
лось, учреждения банка на 
местах не могли своевремен- 
Но удовлетворять потребность 
хоэяйстве в кредите с уче- 
т®м конкретных ‘ условий хо- 
,яйствования даже при наличии 
Ресурсов, поскольку они бы
ли закреплены за отраслами.

Сейчас практика кредитно-

нованной потребностью в них 
предприятий. Одним словом, 
обоснуй, заинтересуй банк, и 
кредит можешь брать под 
строительство, техническое пе
ревооружение, научные раз
работки...

Но вот что важно: кредит, 
выделяемый банком, в нашем 
случае — Промстройбанком, 
предоставляется на условиях 
платности, то есть всякий кре
дит облагается процентом.

— А не чем основываются 
кредитные отношения банка с 
предприятиями!

—■ Не кредитных договорах. 
Их цель —- повышение эффек
тивности использования кре
дитных ресурсов и усиление 
воздействия кредитного меха
низма на конечные результа
ты работы объединения и 
предприятия. Содержание кре
дитных договоров — огово
рюсь, что это дало пока что 
новое, они только-только за
ключаются — определяются 
непосредственно самими дого
варивающимися сторонами. 
Ими же определяются взаим
ные обязательства при креди
товании.

— И мет никакого диктата!
— Уточним для ясности: но

вые подходи к банковской де
ятельности вытекают из прин
ципов полного хозрасчета и 
самофинансирования. Главное 
здесь — обеспечить полное и 
неукоснительное соблюдение 
прав предприятий. И не толь
ко исходить из них при кре
дитовании, но и требовать, да, 
да, требовать от предприятий, 
чтобы они действовали в пре
делах этих прав, в полной ма
ра использовали свои возмо
жности • мобилизации внут
рихозяйственных резервов, 
выполнении госзаказов, дого
ворных обязательств.

— Одним словом, деятель
ность банке к предприятий 
должна быть направлена в «ди
кое русло интересов...

— Конечно. Мы, можно ска
зать, кровно заинтересованы 
в этом. В основа хозрасчетной 
деятельности банков лежит 
прибыль, которая формирует
ся за счет части прибыли пред
приятий путем уплаты ими 
процентов по банковским кре
дитам. Как видим, источник 
здесь единый, отсюда должна 
быть и единая заинтересован
ность в получении прибыли 
предприятием.

— Значит, бани заинтересо
ван дать как можно больше 
кредита. А если никто не за
хочет прибегнуть к нему!

— Для этого нужно хоро
шо знать финансовое состоя
ние наших предприятий, про
мышленных, транспортных и 
других объединений, снабжен
ческих органов, институтов. На 
буду многословным. Только в 
прошлом году 277 предприя
тий республики понесли убыт
ки на 494.320 тысяч рублей. 
Особенно тяжелое положение 
сложилось на предприятиях 
союзного подчинения. На до
лю 12 из них пришлось свы
ше 103 миллионов рублей.

Одной из основных причин 
такого положения является пе
рерасход по себестоимости то
варной продукции. Так. в про
изводственном объединении 
«Кутаисский автомобильный за
вод» он составил 20,2 милли
она рублей, Тбилисском стан
костроительном о б ъ е д и н е -

ОТ РЕДАКЦИИ

г0 планирования изменена.
Ссудный фонд больше не 
^определяется из центра ме- 
*Ау министерствами и ведом- 
с?»амн, как было раньше. Во
просы. связанные с планиро- 
' 4*чем и использованием к ре 
4*тов, теперь решаются на 
ч*стах е учетом установлен
иях для каждого отдаления 
^нка объема кредитных ре- 
Уреое и экономически обос-

Б Р И Г А Д А - С И Л А .  РАБОЧИЕ ЭЛЕКТРОМАШИННОГО ЦЕХА 
Т Б И Л И С С К О Г О  ЭВРЗ Е Щ Е  РАЗ Д О К А З А Л И  ЭТО

нии — 3,8 миллиона, я объе
динении «Электровозострои- 
тель» — четыре миллиона ру
блей, на тбилисском завода 
«Электросварка» — 2,7 мил
лиона рублей. А при убытках 
как же хозяйствовать без кре
дита?

Замечу здесь же, что парт
нерство с хозяйством совер
шенно не означает, что вся 
деятельность банка подчиняе
тся теперь предприятиям. Спе
циализированный банк — банк 
государственный, его деятель
ность должна строиться на 
обеспечении \общегосударст- 
венных интересов. В этом — 
суть проблемы деятельности 
специализированных банков, 
и Промстройбанка в частности.

— Нельзя ли вкратце нес
колько подробнее рассказать 
о его структуре!

— Во-первых, он — круп
нейший из всех остальных спе
циализированных банков. В 
его составе: планово-экономи
ческое управление, управление 
организации кредитования и 
финансирования машинострое
ния, управление организации 
кредитования и финансирова
ния промышленности, управ
ление организации кредитова
ния и финансирования топлив
но-энергетического комплекса, 
аналогичные управления хими
ко-лесного и строительного 
комплексов, металлургии, тран
спорта и связи, снабженческих 
организаций. И само собой, 
управление инженерно-техни
ческого контроля, организации 
денежного обращения и кас
совых операций, бухгалтерско
го учета и отчетности, конт
рольно-ревизионное управле
ние.

Как видим, такая структура 
позволяет глубже вникать не
посредственно в хозяйственно- 
финансовую деятельность пред
приятий, постоянно обеспечи
вать реализацию общегосудар
ственных интересов.

— И как это находит отра
жение во взаимоотношениях с 
предприятиями и организаци
ями)

— В своем партнерства с 
предприятиями мы строго ру
ководствуемся основными прин
ципами кредитовения: кредит 
должен носить строго целе
вой характер, иметь соот
ветствующую материальную 
обеспеченность, выдаваться на 
определенные сроки, огово
ренные в договоре, и своевре-

. менно погашаться.
Возврат кредитов банка в 

этих условиях приобретает 
особое значение. Это надо 
всем хорошо уяснить, и в пер
вую очередь должникам, там, 
у которых велика задолжен
ность. Нарушение обязательств 
хозяйственными организация
ми перед банком практичес
ки можат привести к наруше
нию сохранности ссудного 
фонда, всей системы кредито
вания. Все это требует резко 
повысить экономическую объ
ективность заявок на кредиты, 
своевременно возвращать ссу
ды.

Разумеется, располагая ли
митированным ссудным фон
дом и будучи на хозрасчета, 
банк в первую очередь будет 
отдавать предпочтение хорошо 
работающим предприятиям, 
тем, кто хорошо умеет счи
тать и беречь народную ко
пейку.

Участок по изготовлению 
секций тяговых двигателей 
электромашинного цеха еще 
на так давно считался «узким 
местом» на Тбилисском элек- 
тровагонорамонтном завода. 
Недостатки в материально- 
техническом снабжении, огре
хи в организации труда и, как 
следствие, нередкие срывы 
плановых заданий — все это 
было. И вот на протяжении 
прошлого года и четырех ме
сяцев нынешнего — ни одно
го срыва на участке. Его про
дукция поступает на сборку 
ритмично, в сроки и в запла
нированных объемах. И ни од
ного случая брака.

Чем же вызваны такие ра
зительные перемены? Может 
быть, исчезли проблемы со 
снабжением? Или избавились, 
наконец, от устаревшего обо
рудования? Или изменился, 
расширился состав работни
ков? Ни первое, нм второ», 
ни третье. Проблем все еще 
хватает, и станочный парк 
устаревший — это верно. А 
что касается работников, то 
они все те же, число их не 
только не увеличилось, но да
же сократилось. Причина Же 
улучшения результатов в том, 
что на участка коренным об
разом изменили форму орга
низации труда.

Впрочем, бригадной она на
зывалась и раньше. '«Только 
разве бригада это, если рабо
чие определенной специаль
ности просто сведаны в одно 
место, а руководить ими наз
начен человек из их же чис
ла? При этом у каждого свое 
задание, свои отношения с 
бухгалтерией», — вспоминает 
старший мастер участка, а ны
не еще и бригадир Шота Бе
ридзе. Такое формальное объ
единение пользы производст
ву на приносило, да и на мог
ло принести. Каждый отвечал 
лишь за себя, личный интерес 
мало был связан с интереса
ми коллектива. Получалось, 
что с отдельными операциями 
проблем на было, а вот ко
нечный продукт — секции — 
шал туго.

Да, знаком портрет такой 
бригады —- в одно время, как 
грибы после дождя, появля
лись они на предприятиях. 
Поспешно, баз изучения ис
тинной производственной не
обходимости, часто на дово
дя дело до конца, создавали 
их в коллективах. Чуть ли не 
соревнование шло —  у кого 
скорее и больше. При этом 
как-то забывалось, что брига
да — это коллективный труд 
и 4 коллективная ответствен
ность.

Вот и на участке по изго
товлению секций в свое вре
мя было организовано четыре 
бригады. Две из них занима
лись изолировкой секций, од
на — их формовкой и изго
товлением кабелей и еще 
одна — ремонтом кронштей
нов.

Когда же проанализировали 
причины отставания участка, 
когда стали искать путь к улуч
шению, сам собой встал во
прос: а почему, собственно, 
две такие неразрывные опе
рации, к примеру, как изоли
ровка и формовка секций, 
должны осуществляться раз
ными и фактически независи
мыми друг от друга бригада
ми? Тогда-то и было принято 
решение, которое оказалось 
столь плодотворным: объеди-. 
нить четыре бригады в одну — 
укрупненную. Так был создан 
качественно новый коллектив, 
который и возглавил Шота 
Беридзе.

Лучшей гарантией против 
формальности в новой брига
да стала оплата труда по ко
нечным результатам. Количе
ство и качество секций — вот 
то главное, от чего зависит 
заработок каждого. Соблюде
ны псе договорные обязатель
ства, на вызывает нарекания 
качество продукции — полу
чай надбавку за дисциплини
рованность и бездефектный 
труд. Конечно, и оплата тру
да, и премии — на основа 
точно подсчитанного и учтен
ного вклада каждого. Оби
женных на участка нет — за 
полтора года средняя зарпла

та рабочих почти удвоилась.
И не только за счет сэконом
ленного фонда зарплаты 
(число изолировщиков сокра
тилось на десять), но и бла
годаря росту производитель
ности труда, повышению ко
эффициента сменности обору
дования, сокращению непро
изводительных затрат.

Те же простои из-за отсут
ствия нужных материалов — 
раньше они были явлением 
обычным. Каждый, в меру 
сил, «бился» со снабженцами 
в одиночку. Бригада же — 
сила. А  уж ее руководитель, 
члены совета бригады поста
вили вопрос так, чтобы пере
боям положить конец. Если 
надо, и конфликта не побоят
ся, добьются для бригады Т о 
го, что требуется. Да и снаб
женцы, видя, что все эти пе
ремены всерьез, тоже стали 
работать оперативнее.

Участок этот можно Счи
тать моделью всего предприя
тия — те положительные сдви
ги в организации труда, кото
рые в концентрированном ви
де можно увидеть на участке, 
прослеживаются и в масшта
бе всего завода. Совершенст
вуется система оплаты труда, 
пересматриваются технически 
обоснованные нормы, сущест
венные изменения вносятся 
в штатное расписание. Как 
один из основных резервов 
улучшения о р г а н и з а ц и и  
труда рассматривают специа
листы завода более рацио
нальное использование рабо
чего времени. Начальник от
дела труда и зарплаты Мари 
Шеварденидзе поясняет:

— Анализ показал, что в на
стоящее время как на основ
ном, так н на вспомогатель
ном производства коэффи
циент использования рабоче
го времени составляет лишь 
81—84 процента. Мириться с 
этим нельзя. А решение этой 
проблемы упирается в ряд 
других: улучшение снабжения, 
повышение надежности обо

рудования, укрепление дис
циплины.

Конечно, все взаимосвяза
но. Раньше мало кто задумы
вался об этих связях, и лишь 
переход на новые условия хо
зяйствования заставил специа
листов все активнее вторгать
ся в сложнейшие и тончайшие 
нюансы организации и опла
ты труда. Работа эта не одно
го месяца и даже, видимо, 
не одного года.

Все еще много сложностей, 
много нерешенного. Основные 
цели .  ясны. Но как найти 
кратчайший и самый удачный 
путь к ним, решая при этом 
и неотложные задачи? Ска
жем, двухсменна — именно 
она могла бы стать решени
ем многих проблем, и преж
де всего — обеспечить эф
фективное использование обо
рудования (к слову, в настоя
щее время коэффициент его 
сменности равняется 1,21). Бо
лее интенсивный режим рабо
ты желателен, а в ряда под
разделений просто необхо
дим. Но и сам переход на 
двух-трехсменный график то
же - составляет с е р ь  езную 
проблему. Связана она, в ча
стности, с реконструкцией, с 
нуждой в новом оборудова
нии.

Проблемы — только потя
ни — нанизываются одна на 
другую, вза и м о с в я з а н ы ,  
взаимообусловлены. А  пото
му и решать их стараются с 
фундамента — с наведения 
порядка в первичных произ
водственных звеньях-бригадах.

Безусловно, коллективы, по
добные бригаде Шота Бери
дзе, при всей своей плодо
творности, хороши именно на 
своем места. Такие же соз
даны в колесно-токарном це
ха, в мотор-аагонном. Однако 
на завода эту форму труда не 
считают единственно возмож
ной. В цехе с иной специфи
кой, видимо, лучше впишутся 
другие формы организации 
труда. Главное, чтобы все они 
«работали», «работали» на да
ло, на коллектив.

Галина ПЕТРИАШВИЛИ.

еловым программным управ
лением на только на произ
водствах НПО, но и на пред
приятиях обширного региона.

ф В решающую стадию 
вступило сооружение нового 
профилактория производст
венного объединен ия «Груз 
гориохимпром» в Свмтродна. 
Этот важный социальный 
объект предусмотрено ввести 
а строй в текущем году.

Строительные подразделе
ния объединения ныне дости
гли объеме работ крупного 
строительного траста. В 1988 
году им предстоит освоить на
сколько миллионов рублей 
капитальных вложений, значи
тельная часть этой суммы ас
сигнована на социально-быто
вые нужды горнохимикоа.

ф Встретиться с кем-либо 
из специалисток - овцеводов 
в поселке Ленингори в эти 
дни —• задача довольно труд
ная. И это Понятно: начался
один из самых ответственных 
моментов в трудовых буднях 
овцеводческого района — пе
регон овец с Кизлярских зим
них пастбищ в родные края, 
и поэтому все специалисты 
находятся на трассе.

Всего в район возвращается 
о тара в 103 тысячи с лишним 
голов, что на 2.591 больше, 
чем в прошлую зимовку. Зна
чит это и то, что перевыпол
нен план по окоту овец. Вме
сто 85 ягнят от каждых ста 
овцематок по плану фактиче
ски получено по 87 ягнят, и 
таким образом приплод соста
вил 35 тысяч ягнят.

И на трассе все готово, что
бы без потерь пройти нелег
кий путь. Пока способствует 
этому и погода.

ф Дополнительный рейс в 
столицу страны смогут выпол
нить иа сбереженном с нача
ла года топливе авиаторы рес
публики. Главным стимулом 
экономичной работы стал хоз
расчет, на который Грузинское 
управление М и н и с т е р с т в а  
гражданской авиации СССР 
перешло с начала года.

Ныне пилоты и штурманы 
намечают оптимальные мар
шруты полетов, используют 
прогрессивную методику взле
тов воздушных лайнеров и их 
захода на посадку. Единая ма
териальная заинтересованность 
экипажей и работников на
земных служб в высоком ко
нечном результате гарантиру
ет надежный заслон перед 
потерями горючего.

ф Очередную «аттестацию» 
прошли виноградники респуб
лики. Их весенний смотр про
вел Госагропром Грузинской 
ССР. Специалисты отрасли 
совместно с учеными Грузин
ского НИИ защиты растений 
и Грузинского НИИ садовод
стве, виноградарства и вино
делия выехали в виноградар
ские районы для выявления 
состояния плантаций, оказания 
помощи земледельцам в об
разцовой подготовке к пред
стоящему ртаали.

Как показал смотр, подав
ляющее большинство хозяйств 
успешно аедет работы на ви
ноградниках, справляется с ни
ми в лучшие агросроки.

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА с П.ТИНСУЛАНОНОМ
18 мая М. С. Горбачев 

встретился в Кремле с Пре
мьер - Министром Таиланда 
Премом Тинсуланоном, на
ходящимся в Советском Со
юзе с официальным визи
том.

Приветствуя гостя, М. С. 
Горбачев выразил надежду, 
что визит главы правитель
ства Таиланда послужит раз
витию отношений между 
двумя странами,. Состоявши
еся в эти дни советско-таи
ландские переговоры вписы
ваются в общую линию вне
шней политики Советского 
Союза на расширение диа
лога и сотрудничества со
всеми с т р а н а м и ,  на
оздоровление международ
ной обстановки. В основе 
этой политики леж ат прин
ципы нового мышления. Со
ветское руководство не
только их декларировало, но 
и последовательно трансфор
мирует в конструктивные 
предложения, направленные 
на сокращение ядерных ар
сеналов, запрещение хими
ческого оружия, сокращение 
обычных вооружений. Мы 
приглашаем все государства 
к поискам решений назрев
ших международных про
блем.

П. Тинсуланон заявил, 
что в Таиланде проявляют 
интерес к процессам, про
исходящим в нашей страяе, 
с симпатией воспринимают 
масштабные инициативы Со
ветского Союза в пользу ук
репления международн о-г о 
мира и безопасности. Пре
мьер-Министр высказал за
интересованность правитель
ства Таиланда в развитии от
ношений с Советским Сою-

Н а  с н и м к е :  во время встречи. Гелефото ТАСС — ГРУЗИНШОРМа

зом по различным направле
ниям.

Должное внимание в бесе
де было уделено проблеме 
политического урегулирова
ния в Кампучии. Собеседни
ки согласились в том, что 
решение этой проблемы мо
жет быть обеспечено исклю
чительно политиче с к и м и 
средствами, путем перегово
ров.

Излагая советский подход 
к региональным проблемам, 
М. С. Горбачев подчеркнул, 
ссылаясь на опыт, накоплен
ный мировым сообществом.

что эти конфликты — даже 
самые сложные, застаре
лые — надо- решать на пу
тях политического урегули
рования. Военного решения 
быть не может.

Это относится в полной 
мере и к кампучийской про
блеме. Ее необходимо урегу
лировать на основе призна
ния существующих реально
стей, то есть при участии 
всех сил, так или иначе во
влеченных в этот конфликт. 
Такова и позиция наших 
кампучийских и вьетнамских 
друзей.

Эту проблему надо ре
шать, не пренебрегая инте
ресами всех сторон, двигать
ся навстречу друг другу. И 
здесь нужен баланс интере
сов. Если возобладает такой 
подход, то можно быстро
приблизить урегулирование 
конфликта. Этому могли бы 
способствовать и страны
АСЕАН, в том числе Таи
ланд.

Премьер-Министр Таиланда 
высказался в том плане, что 
в настоящее время склады
ваются благоприятные пред
посылки для решения кам

пучийской проблемы. В этом 
контексте он упомянул пред
стоящую встречу в Джакар
те сторон, заинтересованных 
в ее урегулировании.

М. С. Горбачев сказал, что 
в Советском Союзе высоко 
ценят самостоятельный вклад 
.стран АСЕАН в решение меж
дународных и региональных 
проблем. СССР хочет под
держивать добрые отноше
ния со всеми странами, вхо
дящими в эту ассоциацию. 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, имея в виду то, что 
Таиланд председательствует 
сейчас в Постоянном коми
тете АСЕАН, передал через 
Премьер - Министра привет 
руководителям стран—членов 
АСЕАН и подтвердил иск
реннее желание Советского 
Союза сотрудничать с этой 
организацией.

П. Тинсуланон передал 
М. С. Горбачеву пожелания 
успеха в связи с  предстоя
щей советско - американской 
встречей на высшем уровне.

Заверш ая беседу, М. С. 
Горбачев выразил надежду, 
что отношения между Со
ветским Союзом и Таилан
дом будут набирать новую 
динамику, способствуя таким 
образом выявлению общих 
подходов, развитию взаимо
выгодных связей в экономи
ке, торговле, в других об
ластях.

Премьер - Министр при
гласил М. С. Горбачева по
сетить Таиланд. Это при
глашение было принято с 
благодарностью.

Во встрече принял участие 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР Н. И. Рыжков.

(ТАСС).

В нынешних условиях сфера деятельности республикан
ского банка Промстройбанка СССР по «равнению с его 
базисной организацией — бывшей Груэконторой Стройбан
ка СССР заметно расширилась. Сделано в системе нема
ло, чтобы • •  учреждения функционировали как четкий, хо
рошо отлаженный механизм. Хотя го, что сделано, — лишь 
мелея честь большой работы. Не будем скрывать: многие 
банковские работники, да и хозяйственные руководители 
предприятий «пугаются» тех больших прев, которые им пре
доставлены. Раньше было проще: есть инструкция — ее и 
выполняй. Теперь другое: даны праве — выбирай решение 
и отвечай за его реализацию. И зте налагает большую от
ветственность на кадры банковской системы. Совершенст
вовать работу с ними — первостепенный долг первичных 
партийных организаций, ее учреждений и центрального ап
парата.

Встреча М. С. ГОРБАЧЕВА
с а м е р и к а н с к и м и  ж у р н а л и с т а м и

18 мая М. С. Горбачев 
встретился с группой аме
риканских журналистов из 
издательской корпор а  ц  и и 
«Вашингтон пост компани», 
беседовал с ними и ответил 
на их вопросы. Во встрече 
участвовали: председат е л ь

правления корпорации К. 
Грэхэм, главный редактор
еженедельника «Ныосуик» 
Р. Смит, редакторы газеты 
«Вашингтон пост» Д. Хог- 
ленд и М . Гринфилд, заме
ститель редактора по вопро
сам внутренней политики

«Вашингтон пост» Р. Кай
зер.

Интервью будет опублико
вано в советской печати 23 
мая, вслед за публикацией 
в США.

(ТАСС).

ПО РОДНОЙ СТРАНЕ1
ф ХМЕЛЬНИЦКИЙ. За два дня 

пробивает скалу буровая ус
тановка с помощью нового по- 
родореэрушающего инструмен
та, созданного в Института 
сверхтвердых материалов Ака
демий наук Украины. Выпуска
ет новинку Каменец-Подоль- 
ский завод дереворежущего 
инструмента.

ф ТАШ КЕНТ. Отгрузку стро
ительных материалов заказчи
кам начала Новоангренская 
ГРЭС. С электростанции, ра
ботающей на угле соседнего

месторождения, на бетонные 
заводы Узбекистана отправле
на зола, которая до недавних 
пор скапливалась в отвалах, 
Эти отходы, добавленные в 
бетонную смесь, позволят сбе
речь за год 25 тысяч тонн це
мента.

ф ПЕТРОЗАВОДСК. В Каре
лии завершилась весенняя 
операция по переселению мо
лоди лосося из бассейнов ры
боводных заводов в северные 
реки.

(ТА СС , 19 мяв).
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ЕСЛИ БЫ ДЕЛЕГАТОМ БЫЛ Я...

П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И - Н А Ш И  МЫСЛИ
КОМУ БЫТЬ 

КОММУНИСТОМ!
—  Я опять— об этом сейчас 

многие говорят, и В. Ливен- 
цов, докер-механизатор из 
Поти, писал в «Заре Востока» 
14 мая, — хочу высказаться 
насчет разного рода разнаря
док, ограничений, действую
щих при приеме в партию. 
Негласно, они все же дела
ют свое дело. Пора, наконец, 
раз и навсегда отказаться от 
существующей регламента
ции —  столько-то рабочих 
принять, столько-то представи
телей интеллигенции. На мой 
взгляд, критерий должен быть 
один: достоин или нет чело
век состоять в партии. И не 
смотреть при этом,' где рабо
тает — за станком или у чер
тежной доски.

Заглянем в Устав КПСС. В 
нем вы не найдете никаких 
намеков на процентоманию. 
Так почему же столь сильна 
привычка к ней? Кто заботи
тся о ее сохранении? Вот на 
какой вопрос надо ответить.

Причем, поименно назвать 
тех, кто не на людей смотрит, 
а цифрами и процентами жон
глирует.

Да, Коммунистическая пар
тия —  в первую очередь пар
тия рабочего класса. Но разве 
не из рабочих вышли многие 
представители нашей интел
лигенции? Да и вообще, зачем 
противопоставлять, одних чуть 
ли не за руки тащить в ряды 
КПСС, перед другими искус
ственные барьеры строить? 
Если человек достоин быть 
коммунистом, если он хочет 
стать им, пусть будет!

Тенгиз ЦАГУРИЯ, 
секретарь первичной парт
организации Драндской 
экспериментальной чайной 
фабрики Гульрипшского 
района.

СОХРАНИТЬ ТО, 
ЧТО ИМЕЕМ

На мой взгляд, одна из ост
рейших сегодня проблем. — 
экологическая. Очень уж не

разумно обращается человек 
с природой. В результате за
грязняются реки, атмосфера, 
страдает животный мир. Тре
вогу вызывает непродуманное 
применение минеральных удоб
рений и ядохимикатов в сель- 

.ском хозяйстве. Идет безжа
лостная рубка лесов. На зем
лю наступает эрозия. Не пе
ревелись браконьеры. О чем 
же мы думаем?! Ведь сами се
бе корни жизни подрезаем.

Знаю, много всяких реше
ний —  хороших и нужных — 
по охране окружающей среды 
принято. Но давайте, наконец, 
громко, чтобы все услышали, 
скажем, почему, по чьей ви
не они не выполняются.

И еще вот что хочу сказать. 
Сегодня отошли как-то на вто
рой план люди, о которых мы 
еще несколько лет назад мно
го говорили. Это — Арсен Ко- 
баидзе, Константин Илуридзе, 
Михако Орагвелидзе, Трифон 
Ростиашвили, Георгий Курта- 
нидзе, Дареджан Такидзе, Ме- 
литон Кантария и некоторые 
другие. В чем дело? Ведь их

мы считали передовыми людь
ми своего времени. А  что сей
час, в период перестройки? 
Разве не интересно нам узнать 
их мнение о происходящих 
переменах, услышать, как они 
борются за обновление обще
ства?

Барус БЛУАШВИЛИ, 
ветеран партии, войны и 
ТРУА».
Ахалцихский район.

ДОЛЖНО БЫТЬ 
ЕДИНСТВО СЛОВА 

И ДЕЛА
Если бы я был делегатом 

X IX  партийной конференции, 
я бы сказал, что сегодня нам 
больше всего необх о д и м о 
единство слова и дела, реше
ния и исполнения. Вспомним, 
как серьезно относился к 
этому единству В. И. Ленин. 
Приведу такой пример. В 
1921 году Совнарком поручил 
А. И. Рыкову подготовить ос
новы концессионных догово
ров. Рыков несвоевременно 
выполнил это поручение и дал

неудовлетворительные матери
алы. Вот что в этой связи на
писал ему Ленин: «Я посмот
рел Ваши материалы о концес
сионном договоре и возму
щен глубоко... Тьма никчем
ных и смешных мелочей... По
топлено серьезное в бюро
кратическом соре. Не видно го
ловы, думающей... Вы сорва
ли решение СНК, - требующее 
трехнедельной выработки глав
ных принципов!!... Прекратите 
саботаж и двиньте дело, как 
следует, иначе я буду воевать 
в Цека». Вот какая- принципи
альность нам нужна, вот какая 
требовательность. Любой план, 
говорил Ленин, можно разбить 
вдребезги недисциплинирован
ностью, неорганизованностью, 
и был прав.

Напомнив эти слова, я бы с 
трибуны конференции говорил 
о необходимости укрепления 
дисциплины, и в первую оче
редь — исполнительской.

Орден МЕСХИЯ, 
председатель колхоза име
ни 1 Мая Цаленджихского 
района.

СОЦКУЛЬТБЫТ: ЛИЦОМ К ПРОБЛЕМЕ

В о п р о с а м  р а з в и т и я  сф еры  о б с л у ж и в а н и я  
на предприятиях Автозаводского района города 
Кутаиси уделяется недостаточное внимание

ЦК КП Грузим, Совет Министров Грузинской ССР и Сов- 
проф республики 11 ноября 1986 года приняли постановле
ние «О мерах по дальнейшему улучшению производствен
ного быта на предприятиях, в организациях, колхозах и 
совхозах Грузинской ССР». В нынешнем же году созданная 
Республиканская комиссия ЦК КП Грузии и Совпрофа рес
публики по контролю за развитием сферы обслуживания 
трудящихся на производстве выделила рабочую группу, пе
ред которой была поставлена задача — подвести первые 
итоги выполнения постановления.

Рабочая группа детально 
изучила состояние развития 
производственного быта и 
сферы услуг на предприятиях 
Автозаводского района горо
да Кутаиси. Результаты этого 
первого в республике подоб
ного мероприятия были об
суждены на состоявшемся не
давно заседании Республи
канской комиссии ЦК КП Гру
зии и Совпрофа республики 
по контролю за развитием 
сферы обслуживания трудя
щихся на производстве.

Что изменилось на пред-, 
приятиях Кутаиси за полтора 
года, прошедшие после при
нятия постановления? Какие 
тенденции наметились в раз
витии социальной сферы? Об 
этом —  беседа корреспон
дента «Зари Востоку» с пред
седателем Республиканс к о й  
комиссии ЦК КП Грузии и Сов
профа Грузинской ССР, заведу
ющим отделом торговли и бы
тового обслуживания ЦК КП 
республики Энвером Капба.

— Энвер Эрастович, очевид
но, Автозаводской район Ку
таиси был не случайно выбран 
первым из регионов для изу
чения вашей комиссией!

—  Мы остановились на этой 
«кандидатуре» по двум при
чинам. Как известно, Кутаиси 
является вторым индустриаль
ным центром .республики с 
давними трудовыми традици
ями, а в Автозаводском рай
оне сосредоточено подавляю
щее большинство предприятий

города. Это первая причина. 
Вторая состоит в следующем. 
Ход выполнения постановления 
был с самого же начала взят 
под контроль. Информация, 
получаемая с мест, свиде
тельствовала: в Кутаиси ак
тивно включились в работу по 
претворению задач, которые 
выдвинуты в этом директив
ном документе. Вот мы и ре
шили начать с положительно
го, как ожидалось, примера.

—■ И ожидания оправдан 
лись?

— Отчасти. Хотя, справед
ливости ради, надо отметить, 
что определенные позитивные 
сдвиги уже есть. Вот примеры.

За прошедший период на 
промышленных предприятиях 
Автозаводского района по
строен и реконструирован 
ряд рабочих столовых и объ
ектов быта, организованы пять 
отделов полуфабрикатов и 
кулинарии, обновлено техно
логическое оборудо в а н и е ,  
введены в строй десять объ 
ектов бытового обслуживания.

Кроме того, обеспеченность 
посадочными местами в ра
бочих столовых 25 предприя
тий района из 36 превысила 
норматив, на десяти предпри
ятиях реализуются услуги 34 
объектами УБОНа города. В 
третьем квартале минувшего 
года вступил в строй круп
ный торгово-бытовой центр 
Кутаисского автомобильного 
завода.

Определенное внимание бы
ло уделено и реализации плат, 
ных услуг производственными 
предприятиями непосредст
венно ' своим работникам. Так. 
в ПО «КАЗ» в прошлом го
ду реализовано услуг, на 1,3 
миллиона рублей.

К числу относительно бла
гополучных предприятий рай
она, оказывающих комплекс 
торгово-бытовых услуг своим 
трудовым коллективам, сле
дует отнести электромеханиче
ский завод, домостроительный 
комбинат, завод резинотехни
ческих изделий, мебельный 
комбинат, завод железобетон
ных изделий № 2 и ряд дру
гих. .. . . .

—  Хочу вернуться к преды
дущему вопросу. Вы сказали, 
что ожидания относительно
благополучного положения дел 
на кутаисских предприятиях
оправдались лишь отчасти. 
Значит, нерешенных проблем 
все еще немало!

—  Д а, очень много проб
лем здесь пока ж дут разре
шения. Состояние производ
ственного быта еще не отве
чает требованиям сегодняшне
го дня. Потому на заседании 
нашей комиссии работа пер
вичных партийных организа
ций, (комитетов профсоюзов,
администрации производствен
ных предприятий, торговых 
организаций Автозаводского 
района Кутаиси по повсемест
ному коренному улучшению 
гитания и бытового обслужи
вания трудящихся признана 
недостаточной.

Взять производст в е н н о е  
объединение «Кутаисский ав
томобильный завод». Здесь в 
течение многих лет внимание 
было заострено на пусковых 
Стройках производствен н ы х  
объектов, а вопросы соци
ального развития из виду бы
ли выпущены. Отдельные м е
ры принимались, однако, как 
выяснилось, они носили за
частую кампанейский харак
тер. Разрабатывались органи
зационно - технические м е
роприятия, но чаще всего до 
конца не доводились. А  к че
му сводились работы по бла
гоустройству и переоснащению 
рабочих столовых и в целом 
предприятий сферы услуг? В 
основном к проведению кос
метических ремонтов. Это, как 
известно, полумеры, способ
ные обеспечить стабильность 
санитаоно - гигиенического со
стояния, да и то лишь вре
менно.

В филиалах «КАЗа» крайне 
недостаточное внимание уде
лялось состоянию производ
ственного быта. Существенная 
диспропорция в этих вопросах 
сложилась и в рабочем посел
ке предприятия.

В объединении — десять 
объектов общепита. Несмотря 
на специальное решение, в 
целом ряде из них не про
изведена замена технологиче
ского оборудования, й в пер
вую очередь линий раздачи 
обедов. В частности, в диети^ 
ческой столовой, столовой 
прессовочного цеха и других.

Современные условия раз
вития общественного питания 
на производстве предусматри
вают перевод отрасли на ин
дустриальные рельсы. Поэтому 
основное внимание должно 
уделяться организации комп
лексного снабжения всеми 
видами полуфабрикатов рабо
чих столовых, именуемых до- 
готовочными, от центральной 
фабрики —  заготовочной. Так 
вот строительство такой фаб
рики на «КАЗе» предусмат
ривалось еще в прошлой пя
тилетке. Однако этот вопрос 
остается открытым и по сего
дняшний день.

Около двух лет затягивают
ся работы и по реконструк
ции рабочей столовой при 
экспериментальном цехе за
вода.

3 тесных, не соответствую
щих санитарно - техническим 
требованиям помещениях рас
положено и кондитерское 
производство объединения об
щепита № 2. И как резуль
тат — в ассортименте выпу
скаемой продукции всего два- 
три наименования.

Не лучшим образом обстоят 
дела и в санитарно-бытовых 
помещениях. В ПО «КАЗ» никак

не решится вопрос их строи
тельства и расширения. В ре
зультате процент обеспечен
ности ими очень низок.

Особо неудовлетворитель
ное положение сложилось на 
Абашском механическом за
воде — филиале ПО «КАЗ». 
Бытовые помещения завода 
долгое время находятся в ре
монте и не оборудованы, гар
деробные шкафчики располо
жены непосредственно в цехах 
и на участках, обеспеченность 
ими составляет лишь 70 про
центов. Как правило, рабочие 
из-за нехватки гардеробных 
хранят чистую и использован
ную спецодежду в одном и 
том же отделении. Вовсе от
сутствуют душевые, комнаты 
гигиен^ женщины и отдыха 
рабочих, нет красного уголка. 
Предприятие не имеет отопи
тельной системы, хотя, по до- 
говоренности, можно было бы 
воспользоваться рядом рас
положенной котельной завода 
энергоемких тракторов Госаг- 
ропрома республики. И это 
при гОм, что окна на пред
приятии не застеклены, а 
оконные рамы требуют заме
ны. Просьбы филиала о вы
делении даже минимального 
количества инвентаря, обору
дования, облицовочных и др у
гих материалов руководство 
объединения «КАЗ» зачастую 
оставляет без реагирования.

Рабочая столовая Абашско- 
го механического завода, ф и
лиала ПО «КАЗ», требует ре
конструкции и ремонта произ
водственных и подсобных по
мещений, нет линий раздачи 
обедов, нет в ней и вентиля
ции. В складском хозяйстве 
царит антисанитария. Положе
ние сложилось настолько кри-’ 
тическое, что санэпидстанция 
района выдала предписание 
администрации завода на про
ведение срочного капитально
го ремонта столовой, в про
тивном случае ее эксплуатация 
будет приостановлена в при
нудительном порядке.

— Нередко приходится слы
шать, что материально-техни
ческая база предприятий не 
позволяет оперативно испра
вить положение, к примеру, 
в рабочих столовых...

— В какой-то мере это ут
верждение правомерно. Одна
ко главная причина кроется 
не в отсутствии средств. Ре
зультаты проверки рабочей 
группой предприятий города 
Кутаиси показывают: несмо
тря на значительное улучше
ние за послёдние годы мате
риально .  технической базы 
большинства рабочих столовых 
Автозаводского района, в не
которых из них положение 
даже ухудшилось. Причина — 
ослабление внимания со сто
роны администрации, партий
ных и профсоюзных организа
ций.

Примеров немало. Так, на 
одном из лучших предприятий 
города —  электромеханиче
ском заводе — в столовой 
складские подсобные и неко
торые производственные по
мещения требуют ремонта, 
бездействует вентиляция, не
исправна посудомоечная ма
шина. А  в столовой завода 
резинотехнических изде л и й 
следует привести в порядок 
электропроводку, нужно отре
монтировать первый этаж пи
щеблока, необходимо восста
новить душевые, благоустроить 
гардеробные и т. д .

И если отсутствие средств 
может служить каким-то оп
равданием неблагоустроенно- 
сти гардеробных, бытовок, 
столовых, то к цифрам, кото
рые я хочу привести, матери
ально-техническая база навер
няка никакого отношения не 
имеет. Из проверенных 23 
объектов общепита Автозавод
ского района Кутаиси в 13 (а 
это 56 процентов) из них ус
тановлены факты нарушения 
рецептур, соблюдения меню, 
калькуляций, калорийн о с т и ,  
выявлены случаи обсчета пот
ребителей. Кстати, не нашла

ф  В колхозе имени К. Марк
са Каспского района с утра 
до позднего вечера с полей 
доносится гул тракторов, ве
дущих сев кукурузы. Она зай
мет 180 гектаров, половина из 
них отведено на зерно.

Н а  с н и м к а х :  один из лу
чших механизаторов колхоза 
Анзор Пилиев; сев кукурузы 
на полях колхоза имени К. Ма
ркса Каспского района.

здесь, распространения прода
жа комплексных обедов с 
абонементной системой рас
чета. А она, такая форма об
служивания, увеличивает про
пускную способность столовых 
и вместе с тем исключает пря
мой обсчет. Вопросы эти са
мым оперативным образом 
предстоит решить Управлению 
торговли и общественного 
питания города Кутаиси, рав
но как и проблему снабжения 
рабочих столовых молочно
кислыми продуктами и ово
щами. С этим тоже дела об
стоят неважно.

— А как решается вопрос 
бытового обслуживания на 
этих предприятиях!

— В этом направлении тоже 
предстоит большая работа. И 
администрации, и профсоюз
ным комитетам предприятий, 
и соответствующим подразде
лениям УБОНа города. Суди
те сами. На 24 предприятиях 
и в организациях стационарные 
объекты бытового обслужива
ния нерентабельны. Здесь не 
организованы приемные пунк
ты заказов на основные виды 
услуг, не практикуется и вы
ездное обслуживание по за
ранее согласованному и ут
вержденному графику. Объек
ты, которые реализуют плат
ные услуги трудящимся, рабо
тают практически без рекла
мы, отсутствует наглядная ин
формация о предлагаемых ви
дах услуг, действующих ценах.

— Все эти наболевшие про
блемы, о которых вы расска
зали, бесспорно, очень важ
ны и потому требуют опера
тивного разрешения. Тут свое 
слово предстоит, очевидно, 
сказать и руководству Автоза
водского района города Кута
иси...

— На заседании нашей ко
миссии было признано целе
сообразным Автозаводскому 
райкому партии города Кута
иси вновь вернуться к вопро
су выполнения постановления 
промышленными предприяти
ями района принять дополни
тельные оргтехнические меры 
по каждому из предприятий. 
Координационному совету по 
профсоюзной работе города 
Кутаиси совместно с Автоза
водским райкомом партии 
надлежит повысить спрос и 
ответственность руководителей 
профсоюзных комитетов за 
состояние дел по организации 
производственного быта и ус
луг на предприятиях района. 
Значительно повысится пер
сональная ответственность хо
зяйственных руководителей за 
постановку дела по улучше
нию производственного быта. 
Исполком Автозавод с к о г о 
райсовета будет периодиче
ски рассматривать отчеты по 
этому вопросу. А  на каждом 
отдельном предприятии, ко
нечно, будет выполняться своя 
конкретная программа меро
приятий.

Хочу особо подчеркнуть вот 
что. Профсоюзные комитеты 
совместно с советами трудо
вых коллективов предприятий 
непременно должны взять под 
особый контроль ту часть кол
лективного договора, которая 
касается вопросов социально
го развития. К сожалению, об 
этом приходится напоминать 
лишний раз, поскольку тради
ционно (а это порочная прак
тика) основное внимание об
ращалось на выполнение дру
гой части договора —  произ
водственной. Потому и сложи
лось такое незавидное поло
жение, в частности, на кута
исских предприятиях.

Как известно, если за дело 
взяться с полной ответствен
ностью, успех обеспечен. Этой 
ответственности как раз, ду
мается, и не было у руковод
ства кутаисских предприятий. 
Об этом со всей принципи
альностью говорилось на за
седании нашей комиссии.

Беседу вела 
Дали

САДАТИЕРАШВИЛИ.

Фото И. Давиташвили.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

Н о в ы й
р у б е ж

домостроителей
Совершенствование тех

нологических процессов, 
широкое внедрение дости
жений научно-технического 
прогресса и другие меро
приятия станут гарантией 

успешной реализации обя
зательств трудовых кол
лективов домостроительных 
комбинатов Минстроя Гру
зинской ССР , решивших 
перевыполнить задания две
надцатой пятилетки по вво
ду жилья в эксплуатацию.

Центральный Комитет Ком
партии Грузии, Совет Минист
ров республики и Совпроф 
Груэии одобрили инициативу 
домостроителей, указав в сов
местном постановлении, что 
строительство жилья сверх 
плана в 1988— 1990 годах на
ряду с возведением отдельно 
стоящих домов будет осуще
ствляться за счет достройки до
полнительного этажа к типо
вым корпусам, выпускаемым 
домостроительными комбина

тами, а  также максимального 
использования объемов зда
ний, предназначенных не для 
жилья.

В связи с этим домострои
тельным комбинатам Минст
роя республики поручено осу- 
ществэггь разработку проект
но-сметной документации по 
переработке типовых проек
тов с учетом достройки.

Со своей стороны Министер
ство строительства изыскивает 
возможности для обеспечения 
домостроительных комбинатов 
необходимым количеством ма
териально-технических ресур
сов — столярными изделия
ми, паркетом и другими ма
териалами.

От выполнения взятых обя
зательств домостроители бу
дут иметь прямую выгоду, по
скольку заказчики и исполко
мы Советов народных делу 
тагов предоставляют им 30 
процентов жилья, введенного 
в строй сверх государствен 
ного плана.

(ГРУЗИНФОРМ).

ПОИСК РЕЗЕРВОВ

Рост  производства  продукции,  
расширение ее ассортимента-результат 
инициативы и предприимчивости

Продовольственный ком
бинат Горнйского района 
системы Цекавшири не 
столь уж и давно назы
вался заводом плодово- 
ягодных вин, выпуская в 
большом объеме пресло
вутые портвейны. Вот уже 
несколько лет, как здесь 
вместо этой продукции 
производят различные кон
сервы, разливают в бутыл
ки растительное масло.

Для того, чтобы, изменить 
профиль предприятия, прове
дена большая работа. Два го
да назад вступил в строй но
вый современный консерв
ный цех мощностью пять мил
лионов условных банок кон
сервов в год, а в конце прош
лого года — детских консер
вов мощностью семь миллио
нов условных банок.

Работы по реконструкции 
на комбинате продолжаются, 
но тем не менее за эти годы, 
правда, в сложных условиях, 
коллектив предприятия все- 
таки добился успешного вы
полнения государственных за
даний. В прошлом году вме
сто запланированной продук
ции на 1.689 тысяч рублей 
выпущено на 1.924 тысячи руб 
лей. Вместе с тем, что очень 
важно, резко увеличился 
спрос на продукцию комби
ната. Об этом свидетельст
вует хотя бы то, что по срав
нению с 1986 годом в прош
лом году реализовано на 450 
тысяч рублей больше различ 
ных консервов.

К концу текущей пятилетки 
по сравнению с ее первым 
годом рост объема продукции 
на комбинате предусмотрено 
увеличить почти вдвое. Если 
в прошлом году прибыль со
ставила 100 тысяч рублей, то, 
по предварительным подсче
там, через год этот показатель 
возрастет до одного миллио
на рублей. За счет чего?

Директор комбината Джум
бер Челидзе ненадолго заду
мывается, потом заглядывает 
в свой блокнот, испещренный 
цифрами:

— Итак, — говорит он, — 
главный консервный цех, 
вступивший в строй два года 
назад, запланирован на пять 
миллионов условных банок 
консервов в год. Воспользо
вавшись правами, предостав
ленными Законом о государ
ственном предприятии, мы 
решили уже в. нынешнем го
ду сократить на один * мил
лион условных банок выпуск 
яблочных соков, на которые, 
кстати, не очень велик спрос, 
зато увеличить выпуск раз
личных вареньев, компотов, 
джемов и повидла. Только 
это мероприятие даст нам на 
200 тысяч рублей больше до
хода. Словом, сократив объем 
производства продукции, мы 
получим больше дохода. Да
лее, путем полного освоения 
мощностей цеха детского пи
тания обеспечим выпуск семи . 
миллионов условных банок кон
сервов в год, что даст ком
бинату дополнительно еще 
два миллиона рублей. Кроме 
того, заработает в полную си
лу линия розлива раститель
ного масла. Если в прошлом 
году она способна была пе
реработать 1.500 тонн масла, 
то после расширения — три 
тысячи тонн. В текущем году 
на эти работы выделено 120 
тысяч рублей, до конца года 
работы должны быть завер
шены.

— Другие источники роста 
наших доходов можно уви
деть воочию, — продолжает 
директор.

Мы вышли из кабинета и, 
пройдя двор, спустились в 
подвальное помещение, где 
работали электросварщ и к и. 
Легкий грибной запах защеко
тал ноздри.

— Д а, вы не ошиблись, — 
говорит Джумбер Челидзе,— 
здесь мы выращиваем грибы.

Помещение, куда мы спу
стились, оказалось запущен
ным холодильным сооруже
нием. Его, конечно, можно 
привести в порядок и хранить 
плоды для переработки. Но, 
взвесив все «за» и «против», 
решили лишь частично загру
зить хранилище, а часть по

мещения выделить под гриб
ной цех. Пригласили специа
листов, нашли поставщиков 
нужных компонентов засола.

В год здесь будут получать 
примерно 50 тонн грибов — 
это почти 250 тысяч рублей.

У комбината большой двор. 
Из-за реконструкции он пока 
захламлен. Но в скором бу
дущем здесь разобьют теп
личное хозяйство — будут 
выращивать овощи и цветы, 
на это в'ыделено 130 тысяч 
рублей. Зато ежегодно ком
бинат будет получать пример
но еще 500 тысяч рублей.

И, наконец, ещ е об одной 
задумке — выпуске мясных 
консервов.

— Решили закупать скот у 
населения, — говорит дирек
тор, — и на специальной ли
ни^ б(удем консервировать 
мясо. Откроем два фирмен
ных магазина, райисполком 
выделил для этого место. Бу
дем торговать грибами, цве
тами, свежими овощами и 
мясопродуктами. На языке 
цифр это-—те самые мероприя-

' тия, которые обеспечат ком
бинату ежегодно около одно
го миллиона рублей чистого 
дохода.

Новая форма хозяйствова
ния научила людей считать не 
только рубли, но и копейки. 
Это чувствуется на комбина
те. Но, как известно, главное— 
не только теоретический рас
чет, а его материализация в 
конкретные дела. Для этого 
коллективу комбината, пере
шедшему в июле прошлого 
года на самофинансирование
и самоокупаемость, еще пред
стоит решить немало слож
ных задач.

— Но тем не менее,—го
ворит председатель Горийско- 
го райисполкома Реваз Джа- 
вехишвили, — коллектив прод- 
комбината выбрал верное на
правление для того, чтобы 
обеспечить работу в новых 
условиях хозяйствования. И 
первые результаты уже на
лицо.

А л е к с а н д р  Т А Б А Т А Д З Е .
|Корр. «Зари Востока»!-
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В заседании круглого стола «Зари Востока», по
священного поиску путей создания более совершен
ной и демократичной системы управления районным 
агропромышленным комплексом,. принимают уча
стие первый секретарь Гурджаанского РК Компар
тии Грузии Давид САРИШВИЛИ, делегаты IV Всесоюз
ного съезда колхозников — председатель колхоза 
села Чумлаки Герой Социалистического Труда Валико 
УТИАШВИЛИ, бригадир колхоза села Мелаани член 
бюро Гурджаанского райкома партии Омар ИРОМА-

ШВИЛИ и бригадир колхоза села Велисцихе Амиран 
ШОШИАШВИЛИ, председатель колхоза села Вазис- 
убани, кандидат в члены ЦК Компартии Грузии Робин
зон МГЕБРИШВИЛИ, председатель колхоза села На- 
ниани Муртаз ДАТУНАШВИЛИ, директор Гурджаан
ского виноградарского совхоза Илья НИБЛАДЗЕ, пред
седатель Гурджаанского агропромышленного объеди
нения Отар ДЖОХАДЗЕ, главный экономист Гурджаан
ского РАПО Александр СОЛОГАШВИЛИ '

КОРРЕСПОНДЕНТ: ^
— И в  стране, и в нашей республике сей

час идет активный поиск совершенствования 
управления агропромышленным ‘комплексом 
н3 основе широкой демократизации, подлин
ной кооперации, эффективной агропромыш
ленной интеграции. Большой разговор об 
этом, ■ частности, состоялся на IV  Всесоюз
ном съезде колхозников. Были названы но
вые формы участия колхозов и совхозов в 
агропромышленных формированиях. Это аг- 
роиомбинаты типа «Кубань» в Краснодарском 
нрае, «Раменское» в Московской области, аг
рофирмы типа «Адажи» в Латвийской ССР, 
агропромышленные объединения типа «Ново- 
псковское» в Тульской области...

О. ИРОМАШВИЛИ:
— На съезде колхозников прямо было ска

зано о необходимости повысить роль коопе
рации в ускорении социально-экономическо
го развития страны, усилить процесс демо
кратизации хозяйственной жизни. Отсюда и 
повышенное внимание к новым, более эффек
тивным и демократическим формам управле
ния АПК. Ведь РАПО в той форме, в кото
рой оно сегодня существует повсеместно, не 
сумело полностью ликвидировать ведомствен
ность, оно продолжает в своей сущности 
опираться на административные методы хо
зяйствования.

Д. САРИШВИЛИ:
{  Мне довелось работать в Абашском рай

оне в ‘ то время, когда там отрабатывались, 
.пробовались на практике основные принци
пы новой системы управления районным аг
ропромышленным комплексом, которые впо
следствии и были заложены в основу ныне 
действующих РАПО. Поэтому и к РАПО у мв* 
ия особое отношение. Считаю, что их соз
дание по своей сути явилось очень серьез
ным шагом вперед в деле активизации ин
теграционных процессов в АПК, ликвидации 
ведомственности. Сыграли свою роль РАПО 

» вопросе достижения большей эффектив
ности сельскохозяйственного производства. 
Возьмем наш, Гурджаанский район. Даже в 

сложных погодных условиях последних 
пет здесь наблюдается рост урожайности 
сельскохозяйственных культур и продуктив
ности скота. Только благодаря улучшению 
(ачественных показателей винограда, мяса и 
«олока в кассу общественных хозяйств рвй- 
она поступило в 1986— 1987 годах более 7,5 
лиллиона рублей. Прибыль районного агро
промышленного комплекса превысила плано- 

<ю и в 1987 году вместо 23,3 миллиона руб- 
вй достигла 27,4 миллиона. Рентабельность 

оказалась равной 23 процентам при пла- 
эвых 20.
И тем не менее нельзя не признать, что 

(ложившаяся у нас система управления рай- 
>нным агропромышленным комплексом уже 
<е отвечает требованиям сегодняшнего дня. 
'обственно говоря, устарел в целом меха- 
изм управления народным хозяйством как 
районном масштабе, так и в масштабе рес- 

у  б л и к и. Об этом шла речь на сес- 
ии Верховного Совета Грузинской) ССР, об- 
удившей н одобрившей проект новой Ге- 
еральной схемы управления народным хо- 
яйством республики. Эта мера в первую 
чередь нацелена на значительное расшире
на хозрасчетной самостоятельности трудо- 
ых коллективов, передает 4  их руки боль- 
|ую часть функций, являющихся по настоя
щее время прерогативой вышестоящих орга- 
ов управления — министерств и ведомств, 
пларат которых не только безмерно разбух, 
о и утерял гибкость, управляемость. Подоб- 
ое наблюдается и в районном звене, в пер- 
ую очередь в РАПО.
В. УТИАШВИЛИ:
— Колхозы и совхозы — основа социали- 

;гического сельскохозяйственного производ
ив. На IV съезде колхозников это обсто- 
тельство было подтверждено с особой 
бедительной силой. И принятый на нем но- 
ый Примерный устав колхоза, и Закон о но
мерации в СССР, который в скором буду
щем начнет действовать, прежде всего пре- 
л-здуют цель полностью реализовать зало- 
<енный в колхозах потенциал на твердой^ 
емократической основе, в условиях под- 
инной самостоятельности, здоровой инициа
лы . Было сказано, что в скором будущем 
олхозы и совхозы должны стать по сущест- 
у кооперативными объединениями хозрас- 
втных подрядных коллективов.
К этому мы и стремимся в своем колхозе, 

се 15 виноградарских и три животноводчес- 
ие бригады у нас на хозрасчетном коллек- 
ивном подряде. Массовое распространение 
олучил семейный подряд. Мы уже сегодня 
'зктически работаем на принципах самооку- 
вемости и самофинансирования. Работаем 
еэ кредитов, даже имеем полумиллионный 
езервный фонд. И вот если с этих позиций 
ы посмотрим на наши взаимоотношения с 
АПО, то выявится немало противоречий, 
пввное ■— нет единства интересов у труже- 
‘’хов села с партнерами. Вроде бы и объ- 
аинены под одной крышей, а интересы у 
аждого разные. Ремонтники, мелиораторы, 
фоители, работники сельхозхимии прежде 
:ег0 о своей выгоде пекутся. Помнятся мне 
Йемена, когда Давид Ефремович Саришви- 
и возглавлял нашу районную сельхозт$хни- 
1- Тогда здесь на каждую отремонтирован- 
Ую машину или агрегат шестимесячную га- 
знтию давали, а нынешнее руководство пред- 
Риятия по ремонту и эксплуатации машино- 
эвкторного парка РАПО этого почему-то не 
Ивет. А  случается, вместо того, чтобы опе

ративно устранить незначительную поломку, 
требуют поставить трактор на капитальный 
ремонт. Им это выгодно, а колхозу кровными 
денежками приходится расплачиваться. Вот 
так мы и сосуществуем в РАПО.

Большие у нас претензии и к планирова
нию. Почему именно на те колхозы, которые 
работают хорошо, постоянно увеличивают на
грузку. Нашему колхозу, например, устано
вили план заготовки мяса почти е- два раза 
больше, чем некоторым другим хозяйствам,

М. ДАТУНАШВИЛИ:
— Избрав меня своим председателем, кол

хозники оказали мне доверие. Так почему же 
мою работу кто-то должен ежечасно конт
ролировать, поправлять, навязывать свое мне
ние. Особенно сейчас, когда мы переходим 
на самофинансирование и самоокупаемость. 
Ведь это само собой предусматривает пре
дельную самостоятельность. Правильно было 
сказано на встрече в ЦК КПСС с работника

щих в Гурджаанское районное агропромыш
ленное объединение объектов, 29 нахо
дятся в двойном подчинении.

Есть немало и других неувязок в управле
нии АПК, централизованном планировании, 
ценообразовании, организации оптовой тор
говли, внедрении достижений научно-техни
ческого прогресса. Мы подсчитали — в ре
зультате этого в прошедшие годы нынешней 
пятилетки районом потеряно сельскохозяй
ственной продукции на 25—30 миллионов руб
лей. И прибыль могла бы быть вдвое боль
ше.

КОРР.:
— Проблемы, которые волнуют гурджаам- 

цев, близки труженикам села по всей стране. 
Поэтому и иде1г поиск новых форм управ
ления АПК. В Тульской области, например, ро
дилась принципиально новая форма агропро
мышленной кооперации — АПО «Новомос
ковское». Объединение это создано на под
линно демократических началах управления, 
причем благополучие каждого партнера се
ла ставится прежде ясего я зависимость от 
доходов хозяйств.

О. ИРОМАШВИЛИ:
— На съезде колхозников мы получили 

возможность подробно ознакомиться с опы
том работы АПО «Новомосковское».

КОРР.:
— Начинание новомосковцев известно сей

час всей стране. Этому во многом способ-
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К о о п е р а ц и ю  
д е м о к р а т и и  
с и с т е м ы  у п р а в л е н и я  
агропромышленным комплексом

Н а с н и м к а х :  вверху
(слева-направо) — Давид Са- 
ришвили, Валико Утиашвили, 
Омар Иромашвили, Амиран 
Шошиашвили, Робинзон Мгеб- 
ришвили; внизу (слева-напра
во) — Муртаз Датунашвили, 
Илья Нибладзе, Отар Джоха- 
дзе, Александр Сологашвили.

Фото Рубена Рухкяна.

действующим в равных условиях и даже рас
полагающим большими ресурсами рабочей 
силы, земельными площадями.

Р. МГЕБРИШВИЛИ:
— Ведь тем, что на сильные хозяйства на

грузку увеличивают, в первую очередь ижди
венчество поощряют. Спрашивается, почему 
я должен отчислять безвозвратно средстве 
на дотации экономически слабым хозяйствам, 
на другие цели. Я не против помощи. Но ведь 
помощь эта должна определенную направ
ленность иметь, предполагать- перелом в луч
шую сторону. А если такого не наблюдается? 
Или возьмем тот же самый аппарат РАПО. 
Ведь никто сегодня не будет отрицать, что 
штаты его раздуты. Но на это тоже тра
тятся большие средства.

М. ДАТУНАШВИЛИ:
—  И чем занято большинство работников 

РАПО? Отдают приказы, распоряжения, кон
тролируют. Словом, руководят. И как часто 
это руководство подавляет любое проявле
ние самостоятельности колхозов и совхозов. 
Не это нам нужно, а конкретная, профессио
нальная помощь. Ее-то мы часто и не полу
чаем.

В. УТИАШВИЛИ:
— О какой помощи можно говорить, если 

в республике во многих РАПО обосновались 
люди, которые не смогли себя проявить на 
производстве. Ведь это не лучшим образом 
характеризует их деловые качества.

А . ШОШИАШВИЛИ:
— На мой взгляд, в нынешних условиях на

добность в жестком контроле со стороны 
РАПО отпадает сама по себе. Бригада, ко
торой я руковожу, работает, например, по 
принципу внутрихозрасчетного коллективно
го подряда. Каждый виноградарь сейчас заин
тересован в высоких конечных результатах, 
в производстве качественной продукции.

ми подрядных коллективов агропромышлен
ного комплекса, что люди хотят пойти новым 
путем, а многие им мешают, все сомнева
ются. И все это пережитки административной 
системы. Сегодня же время административ 
но - командного метода руководства уш
ло. Этого нельзя не учитывать. Кстати, же
сткое руководство и жесткий контроль не 
смогли окончательно покончить с отстающими, 
убыточными хозяйствами.

КОРР.:
— Есть такие у вас в районе!
А . СОЛОГАШВИЛИ:
— Ахашенский виноградарский совхоз сей

час убыточен. Кроме того, три хозяйства по
лучают надбавки к закупочным ценам — Кар- 
данахский виноградарский совхоз, Кодалой- 
ское межхозяйственное объединение по про
изводству молока, Ахашенское межхоэяйст- 
венное животноводческое объединение. В 
четырех хозяйствах в прошлом году темпы 
роста заработной платы оказались выше тем
пов роста производительности труда. Это 
колхоз села Качрети, Карданахский и Шром- 
ский виноградарские совхозы, тепличное хо
зяйство.

О. Д Ж О ХАД ЗЕ:
— Нами за последние годы немало сдела

но по укреплению экономики хозяйств, ин
тенсификации сельскохозяйственного произ
водства. Повсеместно внедряется коллектив
ный, семейный подряд. В то же время не мо
гу не признать то, что работа РАПО характери
зуется весьма существенными недостатками. 
И спорить не буду — штаты его порядком 
раздуты — людей много, а отдачи от них нет. 
Мешает районному агропромышленному объ
единению и ведомственная разобщенность.

Д . САРИШВИЛИ:
— Вот уж действительно нашла коса на ка

мень в этом вопросе. Ведь абсолютно не оп
равдано то обстоятельство, что из 56, входя-

ствовали публикации в газете «Правда», ко
торая взяла шефство над этим эксперимен
том. Попытаемся все-таки вспомнить основ
ные моменты перестройки агропромышлен
ного объединения а Новомосковском районе. 
Отныне в него вошли колхозы, совхозы, пе
рерабатывающие, строительные, транспортные 
и другие предприятия и организации. Голов
ным хозяйством признан колхоз имени Лени
на, а его председатель одновременно стал и 
председателем объединения. Трудовые кол
лективы избрали уполномоченных, собра
ние которых и выбрало на три года прав
ление АПО. Оно в свою очередь наняло на 
три года небольшой управленческий аппарат. 
Через три года новые выборы.

Р. МГЕБРИШВИЛИ:
— В таком варианте «музыку» уже заказы

вают колхозы и совхозы.
А . ШОШИАШВИЛИ:
— Это очень даже правильно, что колхозы 

и совхозы выступают в «Новомосковском» 
АПО подлинными хозяевами. По существу 
ведь так и должно быть — все должно под
чиняться интересам тех, кто непосредствен
но трудится на земле, производит конкрет
ную, материализованную продукцию.

О. Д Ж О ХАД ЗЕ:
— Интересен тот факт, что при создании 

новой структуры «Новомосковского» АПО бы
ло ликвидировано около двадцати предприя
тий и организаций — партнеров села.
КОРР.:

—И вместо них созданы четыре отрасле
вых кооператива: растениеводческий, мясо
молочный (животноводческий), производствен
но-технический и проектно-строитепьный (стро
ительный). Каждый из них имеет самостоя
тельный баланс, расчетный и ссудный счета 
в одном для объединения финансово-расчет
ном центре. Собрание уполномоченных из
брало, опять-таки на три года, правления ко
оперативов. Для растениеводческого—из глав

ных агрономов хозяйств, для производственно- 
технического — из главных инженеров... Эти 
правления и осуществляют оперативнее ру
ководство кооперативами с помощью неболь
шого управленческого аппарата.

И. НИБЛАДЗЕ:
— Естественйо, что такая структура подра

зумевает резкое сокращение штатов.
О . Д Ж О ХА Д ЗЕ:
— Несомненно, опыт новомосковцев наря

ду с опытом кубанцев и латышей заслужива
ет самого тщательного изучения. Что же ка
сается РАПО, то вывод здесь однозначный — 
необходима коренная перестройка, которая 
окончательно соединила бы интересы парт
неров села, подчинила бы их достижению вы
соких конечных результатов колхозами и сов
хозами.

Д . САРИШВИЛИ:
— Я уже говорил о назревшей необходи

мости перестройки управления районным аг
ропромышленным комплексом. И мы, гурд- 
жаанцы, разумеется, должны определиться, 
с этим вопросом медлить нельзя. Но не нуж
ны и бездумная, безоглядная спешка, меха
нический перенос чужого опыта в другие ус
ловия. И на IV  Всесоюзном съезде колхозни
ков, кстати, говорилось о том, что нельзя уп
рощенно подходить к перестройке экономи
ческого механизма и структуры АПК. Ведь 
дело это -очень важное, ответственное. Вот 
почему работу по перестройке РАПО мы до
лжны вести компетентно, с должной осторож
ностью. Правильно, не должно быть здесь 
шаблонных подходов, как это часто бывало 
в прошлом. Мы должны детально изучить и 
опыт агрокомбинатов «Кубань» и «Рамем- 
ское», и агрофирмы «Адажи» и агропромы
шленного объединения типа «Новомосковское», 
принять оптимальное решение, исходя из сво
ей специфики. Только нельзя все это откла
дывать в «долгий ящик». Надо действоветь. 
Районный комитет партии ведет в этом нап
равлении работу.

A . СОЛОГАШ ВИЛИ:
—  Структура агрокомбината типе «Кубань», 

«Раменское» дает возможность концентра
ции средств.

Р. МГЕБРИШВИЛИ:
—  Свои достоинства есть у каждой новой 

модели управления АПК, которые опробы- 
ваются сейчас в стране. Я согласен, что важ
но определиться в этом вопросе, исходя мэ ме
стных условий. На мой взгляд, нам нужна де
мократическая структура I управления, четко 
работающая на конечный результат.

B. УТИАШВИЛИ:
— Не спорю. Опыт должен быть тщатель

но изучен, а быть может, даж е и развит в не
обходимом направлении.

КОРР.:
— В марте в последней публикации «Прав

ды» о перестройке управления агропромыш
ленного комплекса в Тульской области содер
жалось сообщение о том, что издательство 
«Правды» выпускает брошюру «АПК; пере
стройка на основа кооперации и де*ократм- 
зации», а которую, в частности, должны вой
ти положения о новых подразделениях АПК.

А . ШОШИАШВИЛИ:
— Такая брошюра была бы очень полез

ной. Однако нам мог бы помочь в изучении 
новых моделей управления АПК и Госагро- 
пром республики.

Д . САРИШВИЛИ:
— Надо прежде всего надеяться на себя.
И. НИБЛАДЗЕ:

,  — Здесь совершенно справедливо говори
лось о неправильном, волевом планировании, 
о такой живучей ведомственной разобщен
ности партнеров на селе, о раздутых шта
тах аппарата РАПО, других недоработках. 
Однако корни многих из них надо искать не 
в районном звене управлений АПК, а выше.

КОРР.:
— Мы все понимаем вас. Кстати, с такой 

проблемой столкнулись и в Тульской облас
ти. И пришли к выводу о необходимости не 
только горизонтальной, но и вертикальной 
перестройки структуры управления агропро
мышленным комплексом. Там создаются со
ответствующие областные кооперативные 
объединения.

О. ИРОМАШВИЛИ:
— Думаю, что этот опыт также следует изу

чить применительно к нашей республике.
М. ДАТУНАШВИЛИ:
—  В Махарадзавском районе уже сделаны 

первые шаги по перестройке системы управ
ления АПК.

Д . САРИШВИЛИ:
— Перестроечным процессам присуще ус

корение. Опять-таки поаторю: не надо 
.ждать, надо действовать. У  нашего района хо
рошие перспективы в деле увеличения произ
водства сельскохозяйственной продукции. До 
конца пятилетки мы должны и можем значи
тельно повысить результаты. Уж е сейчас ве
сомый эффект дают в районе хозрасчет, кол
лективный, семейный, арендный подряды. И 
нет сомнения, что оптимальная система уп
равления АПК обеспечит наиболее полное ис
пользование всех экономических рычагов, 
создаст надлежащие условия для четкой ра
боты колхозов и совхозов в условиях само
окупаемости и самофинансирования.

В, УТИАШВИЛИ:
— Труженики нашего колхоза уверенно 

смотрят в будущее. У  нас есть хороший за
дел. Такое настроение в большинстве трудо
вых коллективов района. И я уверен, что пе
рестройка АПК на основе кооперации, ин
теграции и демократизации поможет в полной 
маре раскрыть имеющийся у  хозяйств Гурд
жаанского района потенциал.

А. ШОШИАШВИЛИ:
—  Надо использовать асе возможности 

для создания в районе обстановки, способст
вующей высокопроизводительному, инициа
тивному труду каждого труженика села. Впе
реди большая работа.

Заседание круглого стола вел 
Константин КО СТАВА. 

(Спец. корр. «Зари Востока»).

Пульс планеты  —

В Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я
ф ДЕЛИ. «Марш советских 

1 “оинскмх подразделений из 
Афганистана, — пишет индий
ская газета «Фри пресс джор- 
I м эп »( — возвестил о начале 
новой эры советской дипло
матии, эры, которая настоль- 
I 110 радикально отличается от 
'Режней, что миру потребу- 

|* Тся некоторое время; что- 
I к1 в полной мере осознать ее 
| 1м«чимость. Мир в очередной 
н** смог убедиться в иекрен- 
1*®** миролюбии СССР».

•  НЬЮ-ЙОРК. «Важным при
зм конструктивного реше

ния международных проблем» 
назвал начало вывода совет
ских войск из Афганистана 
профессор философии Бридж
портского университета в 
штате Коннектикут Говард Пар
сонс. В интервью корреспон
денту ТАСС он отметил, что 
такой шаг стал возможен бла
годаря настойчивым усилиям 
СССР. Начатый точно по гра
фику вывод воинских подраз
делений укрепляет доверие к 
Советскому Союзу на между
народной арене, свидетельст
вует о его строгой привер

женности достигнутым в Ж е
неве соглашениям.

ф АФИНЫ. Женевские со
глашения, предусматривающие 
вывод ограниченного контин
гента советских войск из А ф 
ганистана и пути урегулирова
ния положения вокруг него, 
могут служить образцом при 
решении других конфликтных 
ситуаций в мире, заявил здесь 
официальный представитель 
греческого правите л ь с т в а 
Я. Рубатис. Греция приветст
вовала эти важные соглаше
ния.

ф САН-ФРАНЦИСКО. На
чавшийся вь»од советских во
йск из Афганистана знамену
ет собой перевод в практи
ческую плоскость женевских 
соглашений по политическому 
урегулированию внешних ас
пектов афганской проблемы, 
заявил руководитель отделе
ния Совета мира СШ А в Сан- 
Франциско Бадди Кларк. На 
фоне конструктивной политики 
СССР, ставшей конкретным 
проявлением нового мышле
ния, разительным контрастом 
выглядят действия Соединен

ных Штатов, которые, хотя и 
выступают гарантом женевских 
соглашений, продолжают курс 
на вмешательство во внутрен
ние дела Афганистана, отме
тил он в интервью корреспон
денту ТАСС . Пц словам Клар
ка, такая политика наглядно 
подтверждает, что админист
рация СШ А не намерена от
казываться от своего курса на 
разжигание региональных кон
фликтов в различных районах 
мира, рассматривая это как 
составную часть стратегии нео
глобализма.

ф  БРЮ ССЕЛЬ. «Вывод из 
Афганистана советских войск— 
это конкретизация объявлен
ной новым советским руко-

ннова ко- ■ 
*еждуна- |

водством позиции, основа 
торой — решение междуна
родных проблем, в том чис 
ле региональных конфликтов, 
политическими средствами»,— 
указывает орган Компартии 
Бельгии «Драло руж». Этот 
шаг СССР, подчеркивает газе
та, «совершенно отчетливо оз
начает, что урегулирование 
политических проблем в этой 
стране — дело самих афган
цев и только их. Поймет ли 
это Вашингтон? Если нет, то 
политика СШ А будет полно
стью дезавуирована в глазах 
международной общественно-

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я

сти».

(ТАСС 19 мая). I

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную работу в органах проку
ратуры и в связи с шестиде
сятилетием со дня рождения 
наградил заместителя проку
рора г. Тбилиси т. Поцхверия 
Василия Александровича По
четной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных, со
ветских, хозяйственных орга
нах и в связи с пятидесятиле

тием со дня рождения награ
дил заместителя председате
ля Государственного комите
та Грузинской ССР по профес
сионально-техническому обра
зованию т. Одикадзе Гурама 
Михайловича Почетной грамо
той Президиуме Верховного 
Совета Грузинской ССР.

за заслуги в развитии гру
зинской советской литературы 
и в связи с шестидесятилети
ем со дня рождения наградил 
писателя Бакрадзе Акакия 
Викторовича Почетной грамо
той Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР.
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РЕПОРТАЖ
В С Е  Б О Л Ь Ш Е  П А М Я Т Н И К О В  И С Т О Р И И  
И К У Л Ь Т У Р Ы  В  Л Е Н И Н Г О Р С К О М  Р А Й О Н Е  
С Л У Ж А Т  Д Н Ю  С Е Г О Д Н Я Ш Н Е М У . . .

Детство, отрочество, юность, зре
лые годы. Эти этапы проходит каж
дый человек. Их же проходит н 
каждый народ. Проследить этот 
путь с самого начала, проникнуть в 
тайны генетических кодов истории 
народа — такую задачу ставят пе
ред собой многие исследователи. 
Важное звено в познании этого про
цесса являют собой памятники ис
тории м культуры. Не случайно их 
нногда называют «посланиями пред
ков».

Немало их в Ленингорском районе. 
Жители Ксанского ущелья гордятся 
«Ахал гори йским кладом», обнаружен
ным в 1908 году, всеми своими 355 па
мятниками истории и культуры. Есть 
свидетельства того, что много веков 
назад здесь был один из важнейших 
культурных центров Грузии.

Как сохраняются памятники, как ис
пользуются?

Чтобы в какой-то мере ответить на 
эти вопросы, вместе с инспектором 
республиканской инспекции Главного 
научно-производственного управления 
по охране и использованию памятни
ков истории, культуры и природы Со
вета Министров республики Амираном 
Курашвили мы и отправились в Ленин- 
горский район.

Прихватив в районном центре ответ
ственного секретаря районной общест
венной комиссии по охране и исполь
зованию памятников Ш ота Джармели- 
швили, в первую очередь решили посе
тить знаменитый Хопский монастырь.

Находится он неподалеку от Ленин- 
гори. Однако добраться до него ока
залось далеко непросто. Новенький, 
мощный «газик» едва преодолевал 
крутые подъемы, не раз пришлось бук
совать.

— Трактор прошел, только дорогу 
испортил, — посетовал водитель Гу
рам Куртаули. —  Правда, и раньше не 
просто было тут проехать, но полегче. 
Оно и хорошо. Поменьше любителей 
выпить и закусить будут заезжать к 
храму. Ленингорцы себе никогда не 
позволят оставить мусор, сделать над
писи. Но вот автотуристы прознали 
про монастырь, и обязательно им на
до здесь провести время. Это еще 
ничего, а то многие из них пытаются 
«увековечить» память о себе.

Когда осматривали храмовую часть 
монастыря, Гурам показал на надписи, 
которые оставили после себя горе- 
туристы. С уд я  по фамилиям; среди 
них были люди разных национально
стей, большинство приезжих. Но и ме
стные постарались. Особенно некий 
Вепхия Пухашвили. Не знаю, ленинго- 
рец ли он, но «память» о себе оставил 
плохую.

— И все-таки, подобных людей ста
новится меньше и меньше, —  после 
некоторого раздумья вдруг сказал Шо
та Джармелишаили. —  Прежде совсем 
худо было, и такую изобретательность 
проявляли. Теперь у людей, у большей 
части молодежи, отношение к памят
никам стало совершенно иным. За 
Хопский же монастырь там более мож
но не волноваться.

Видите, он в лесах. Управление по 
охране и использованию памятников 
приступает к реставрации. Представьте 
себе, я даже не знал, что работы ужа 
начались.

— Здесь, помимо реставрации, будет 
создана охранная зона, окруженная ог
радой, — говорит Амиран Курашви
ли. —  В трапезной и для смотрителя 
будет оборудовано небольшое поме
щение.

О чем еще хочу сказать. Нельзя не 
похвалить учащихся ленингорской сред
ней школы № 1. Ребята взяли шефство 
над храмом. Приходят сюда, убирают.

Видите, камни сложены в угол. Их ра
бота: все выпавшее из кладки склады
вают сюда. Но есть и другая сторона 
м едали .'Н еплохо, что над памятником 
шефствуют школьники. Тем самым они 
лучше узнают историю родного края. 
Но разве их примеру не должны по
следовать взрослые? Коллективы хо
зяйств, предприятий района. Они име
ют возможность выделить средстве на 
благоустройство памятников. В этом же 
монастыре могли они построить огра
ду? Могли. Вот и сегодня в райкоме 
партии мы видели список шефских ор
ганизаций. Кто они? Только школы. 
Разве правильно это?

Этот вопрос мы ставим перед Ленин- 
горским райисполкомом, общественной 
комиссией района по охране и исполь
зованию памятников. Надеюсь, что ре
шить ■ его здесь смогут безболезненно. 
Ведь в районе проявляется на деле 
немалая забота об охране памятников, 
возросло число мероприятий по па
триотическому и интернациональному 
воспитанию молодежи.

—  Большие изменения произошли в 
нашей работе а этом направлении пос
ле принятия в 1982 году постановления 
Президиума Верховного Совета Грузии 
о выполнении законодательства по ох
ране и использованию памятников ис
тории и культуры, —  говорит заме
ститель председателя исполкома Ле- 
нингорского райсовета Михаил Дзу- 
каев. — Стали выделять больше средств 
на охранные мероприятия, различные 
работы. Несколько раз обсуждали си
туацию с памятниками на заседаниях 
исполкома. Когда обсуждали в послед
ний раз? В 1986 году. В этом —  вновь 
вернемся к этому актуальному вопро
су. Впрочем, мы практически постоян
но держим его под неослабным конт
ролем. В первую очередь председа
тель райисполкома, ведь он к тому же 
возглавляет районную общественную 
комиссию по охране и использованию 
памятников. Вот и недавно исполком 
райсовета выделил 12 тысяч рублей на 
реставрацию одной из церквей Ле- 
нингори. После завершения всех работ 
в ней разместится театр кукол. В свое 
время были выделены деньги и сво
ими силами огорожена Даргвисская 
церковь, сделано многое другое, о чем 
шла речь в постановлении Президиума 
Верховного Совета Грузии.

Добавим к сказанному, что выпол
нен и другой важный пункт, отмечен
ный в этом постановлении, паспортизи
рованы и учтены все памятники исто
рии и культуры, находящиеся на тер
ритории района.

...Но давайте, так сказать, продолжим 
нашу поездку. Перенесемся в Канча- 
ветскую церковь. Всякого, кто побывал 
в ней, не могло не пЪразить это уни
кальное произведение древних зодчих, 
неповторимость его облика. Конечно, 
преступлением было бы потерять его.

Этого не произойдет. В прошлом го
ду реставраторы из Главного научно- 
производственного управления по ох
ране и использованию памятников ис
тории, культуры и природы уже нача
ли здесь работы. Однако нельзя не 
сказать и о том, что в день нашего 
посещения эта строительная площадка 
напоминала то, что мы привыкли на
зывать затянувшейся стройкой. Подня
лись по лесам, в которые одета цер
ковь, и убедились, что по ним уже не
безопасно ходить: одна' из досок ед
ва не разлетелась под ногами. Преду
преждаем об этом реставраторов, да 
заодно напомним им, что погода уже 
благоприятствует продолжению работ.

Есть претензии и к райисполкому. 
Рядом е церковью находится сельское 
кладбище. Так вот, некоторые из мо
гил вплотную «подошли» к церкви. Это
го можно было бы избежать. Никто бы

не обиделся, если бы своевременно 
был оповещен, что на таком расстоя
нии от памятника истории нельзя хоро
нить близких, чтобы не повредить его, 
чтобы сохранить территорию.

Теперь побываем в селе Икалто. 
Здесь есть старинная башня, наподо
бие сванских. Находится она во дворе 
Пицхелаури. Используется она для хо
зяйственных нужд. Это вызывает нема
ло возражений.

Входим во двор. Навстречу вы|одит 
хозяин.

— Опять по поводу башни приехали. 
Фамильная она, наша. Так, во всяком 
случав, мне отец говорил. Некоторые 
утверждают, что это не так. Не буду, 
да и не хочу спорить. Но я родился в 
этой башне, вырос в ней, потом вот 
этот дом построили. Никому дела рань
ше до башни не было. Если что не 
так, я ее ремонтировал. Недавно вот 
крышу заново перекрыл. Не будь ме
ня, она наполовину бы уже разруши
лась. Историческую ценность она пред
ставляет? Очень хорошо, помогите мне 
за ней ухаживать. Чем я хуже смотри
теля, а денег платить не надо.

Попрощавшись с эт*1м немолодым че
ловеком, мы долго »молчали. Потом 
долго обсуждали ситуацию. Пришли к 
выводу, что К. Пицхелаури во многом 
прав. Действительно, будь башня бес
хозной, в какрм она была бы состоя
нии, никому не известно. И, правда, 
пусть пользуется ею, кому это мешает? 
Впрочем, такова наша точка зрения, 
она может быть и неверной...

Побывали и в крепости бывших ксан- 
ских Эриставов. Крепки стены цитаде
ли. Неплохо ее вроде используют для 
нужд дня сегодняшнего. Судите сами. 
В одной из башен крепости после ре
ставрации на первом этаже размести
лась столовая, а на втором — видео
бар и дискотека. Но вот во деоре...

О нем надо поговорить особо. Он 
солидных размеров. Огорожен мощ
ной крепостной стеной. Видимо, долго 
думали в райцентре, подо что бы его 
приспособить, и надумали. Поставили 
во дворе лотки и открыли колхозный 
рынок. Потом соорудили туалет, что 
называется, наподобие сибирского. *

Грязно сейчас в крепостном дворе, 
да и запах не очень-то, извините, при
ятный.

Не буду сгоряча обвинять местные 
власти. Однако и за порядком на этом 
рынке надо смотреть с особой тща
тельностью,

А вот то, как используется дворец — 
резиденция ксанских Эриставов,— не мо
жет не порадовать. Здесь разместились 
краеведческий музей и районная цен
тральная библиотека.

Не может не порадовать, что моло
дежь хорошо знает историю каждого 
памятника, гордится ею, заботится об 
их сохранности. Это верная гарантия 
того, что «послания предков», перенес
шие грозные нашествия захватчиков, 
простоят еще многие годы, донося да 
современников непоколебимый дух 
предков, их богатую культуру.

И все-таки, есть капля дегтя в этой 
бочке меда. Охрана и использование 
памятников в районе нуждаются в луч
шей организации, большей продуман
ности. Наверное, и помочь в этом нуж
но районным властям.

Больше активности должна проявлять 
районная общественная комиссия по 
охране и использованию памятников, 
Верные ориентиры для работы даны в 
постановлении ЦК КПСС «О мерах по 
дальнейшему совершенствованию дея
тельности Всероссийского общества 
охраны памятников истории и культу
ры».

Михаил ДЖИНДЖИХАШ ВИЛИ.
(Спец. корр. «Зари Востока»).

О В З Р Ы В Е  В П А В Л О Г Р А Д Е
Западные агентства распро

странили сообщения о том, 
что в Павлограде (Украина) 
произошел взрыв. В этой свя
зи в Управлении информации 
МИД СССР корреспонденту 
ТАСС сообщили:

12 мая в 7 часов 15 минут 
московского времени при про

ведении погрузо-разгрузоч- 
иых работ на промежуточном 
складе промышленных взрыв
чатых веществ производствен
ного объединения «Павлоград- 
ский химический завод» про
изошел взрыв. Взорвалось 12 
тонн аммонита. Погибло 3 че
ловека. Пять госпитализирова

но. Этот завод производит 
промышленные взрывчатые 
вещества: скальный аммонит, 
аллюмотол и другие аммони
ты. О факте аварии и отсутст
вии опасных последствий для 
здоровья человека и окружа
ющей среды 12 мая в 16 ча
сов 1*5 минут по Павлоград-

скому городскому радиовеща
нию сообщил председатель 
Павлоградского горисполкома 
И. Н. Приходько и 13 мая по 
Днепропетровскому областно
му радиовещанию заведующий 
отделом здравоохранения об
ластного Совета народных 
депутатов В. П. Головченко.

Для выяснения причин взры
ва на заводе работает комис
сия.

•  Факт крупным 
планом

В ДАР РОДНОМУ 
Н А Р О Д У

Раскрыта еще одна вол
нующая страница истории 
Грузии: в экспозиции Музея 
искусств республики заняли 
свое место замечательные 
образцы нашей культуры, 
возвращенные иа родину 
из-за рубежа.

...Под стеклянной витриной 
расшитая золотом и серебром 
завеса. Она была вышита и 
пожертвована тбилис с к о м у 
Сионскому собору племянни
цей царя Теймураза II — Ке- 
теван в 1773 году. Завеса, на 
которой изображено древо 
жизни, в середине прошлого 
столетия была похищена из 
Сиони и возвращена в Грузию 
в 1887 году. Вскоре она опять 
оказалась за ее пределами. 
Пропажу обнаружили а Бер
лине супруги Тамара и Акакий 
Папава. Они приобрели ее и 
увезли в Аргентину, по месту 
своего жительства. . Завещали 
завесу дочерям Турфа и Мзии 
Папава, их супругам Лео и 
Александру Чейшвили (зятья— 
однофамильцы) с тем услови
ем, чтобы при возможности 
они возвратили ее законному 
владельцу —  грузинскому на
роду.

В музее выставлена и бо
гатая коллекция азиатского и 
европейского оружия. Обла
датель этой уникальной кол
лекции — наш соотечествен
ник Вано Кикодзе, который 
сейчас проживает в Мюнхене. 
Грузия всегда была и оста
ется для него дорогой, близ
кой. Он несколько раз путе
шествовал по древней земле 
Тао-Кларджети, запечатлел на 
пленку грузинские историчес
кие памятники и свыше 700 
слайдов передал Грузии.

Все эти уникальные релик
вии истории привез на родину 
писатель и режиссер Резо Та- 
буквшвили.

18 мая а М узее искусств 
Грузии состоялось открытие 
экспозиции, а которой пред
ставлены привезенные ‘из-за 
рубежа реликвии. Собравшие
ся, среди которых были близ
кие родственники семьи Лео 

Д  и Александра Чейшвили и 
Вано Кикодзе, выражали сер
дечную благодарность и при
знательность всем, кто сделал 
возможным возвращение на 
родину уникальных предме
тов.

— Это — одно из самых 
дорогих приобретений музея 
за последнее время, — ска
зал корреспонденту ГРУЗИН- 
ФО РМ а директор Музея ис
кусств Грузии Тамаз Саникм- 
Дзв.

•  ВЫСТАВКИ
А в с т р и й с к и й  в е р н и с а ж  г р у з и н с к о г о  х у д о ж н и к а

В рамках Дней Грузки в Австрии 20 мая в Инсбруке 
открывается персональная выставка народного художника 
Грузинской ССМ Иодара Малазониа.

Здесь будет представлено 
55 его работ, которые дадут 
возможность австрийской об
щественности познакомиться 
с широким творческим диапа
зоном мастера — от живопи
си и плаката до станковой и 
книжной графики и фото
графии.

— Вернисаж в Австрии бу
дет для меня особым, — ска- 
1бл Нодар Владимирович, — 
ведь пройдет он в городе^ ко
торый является побратимом 
нашего Тбилиси.

Отчет своего творческого 
пути Н. МаЛазониа начал а 
конце 40-х годов в республи

канской периодической печа
ти. Потом были годы учебы 
в Тбилисской Академии ху
дожеств, которую он закон
чил в 1955 году по классу 
графики и плаката.

С 1957 года и по сей день 
Н. Малазониа— штатный сотруд
ник сатирико-юмористического 
журнала «Нианги», его худо
жественный редактор. Весь 
этот тридцатилетний период 
художник активно работает, 
пробует себя в различных жан
рах.

Наряду со станковой худож
ник занимается и книжной

графикой. Он был оформите
лем большинства книг Нода
ра Думбадзе.
1 В 1969 году в Москве в из

дательстве «Правда»' выходит 
альбом «Малазониа» в серии 
«Мастера советской карикату
ры». А в 1975 году художник 
выпускает еще один альбом — 
«10 графических композиций, 
посвященных 30-летию Побе
ды над фашизмом».

Наиболее полно — так счи
тает и сам- Н. Малазониа — 
он выражает себя в искусстве 
плаката. В его руках плакат, 
по словам искусствоведа Лю д
милы Клодт, «становится по
слушным инструментом, спо
собным разыграть любую ме

лодию: от страстного анти
военного пафоса в сериях, по 
священных Великой Отечес-- 
венной войне к  борьбе за мир, 
до чувства любви к родной 
земле, ее истории и культу
ре в туристической серии «По
сетите Грузию». Эта серия за
воевала две высшие награды — 
«Золотого слона» и серебря
ную медаль президента Ита
лии на XII Международном 
конкурсе туристического пла
ката стран Европы, Азии и 
Средиземноморья в 1978 году.

Особо следует отметить, что 
Н. Малазониа является авто
ром не только зрительского 
образа, но и текста плакатов. 
Оба эти информативных ка
нала органически слиты, что

позволяет всем, кто знако
мится с его работами, ясно 
понять и гражданскую пози
цию автора, и масштабность 
его мышления, и язык худо
жественной метафоры, столь 
успешно применяемый им в 
своем искусстве.

Работы Нодара Малазониа 
выставлялись во многих стра
нах Европы и Азии, в Амери
ке. Большой интерес вызвала 
проходившая в 1984 году в 
Непале его персональная вы
ставка. Думается, что и ав
стрийский вернисаж пройдет 
с успехом и станет еще од
ной яркой страницей в твор
ческой биографии художника.

Арчил БЕРИКАЦИ.

Л к Г руп па м ол од ы х  д о б р о в о л ьц ев  из И спан ии  п р и н я л а  у ч а сти е  в 
со о р у ж ен и и  сем ей н ы х  к о т тед ж е й  в с е л е  М ш в н д об аури  М ах ар ад эев - 
ск ого  р ай о н а  д л я  п ер е сел яю щ и х ся  с ю д а  св ан о в , п о ст р ад а в ш и х  во  в р е
м я  сти х и и  зим ой п р о ш л о го  го д а . О б ъ ед и н ен н ы й  о тр я д  реш и л  п ер е 
ч и сл и ть  все з а р а б о т а н н ы е  с р е д ств а  в  ф о н д  пом ощ и  п о стр ад а вш и м  в 
Г рузии  о т  сти хи и .

П усть ж и зн ь  те х , кто  сп р а в и т  н ов осел ье  в  эти х  б л аго у с тр о ен 
ны х д о м а х  с п р и у с ад еб н ы м  у частк ом , б у д е т  т а к о й  ж е  м ирной , к а к  и 
н азв а н и е  с е л а , — го в о р я т  м о л о д ы е и сп ан ск и е  д р у зь я .

Н а  с н и м к е :  з а  об су ж д е н и ем  п л ан о в  н овостроек.

Ф ото 3 . С ам сон и я  и  Г. Ш ар аш ен и д зе .
(Ф о то х р о н и к а  Г Р У З И Н Ф О Р М а ).

•  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

Истинное удовольствие доставил 
слушателям Паата Бурчуладзе, 
представ на тбилисской сцене 
в образе Дон Базилио

Каждый приезд Пааты добного фортиссимо, от гро- 
Бурчуладзе в родные края тесковых колоратур до буфон- 
радостен для почитателей ной скороговорки. Пение в 
его дарования. Сейчас их полном соответствии с актер- 
множество. Его имя на те- ским поведением —  угодли- 
атральной афише всегда до вой улыбкой, вкрадчивой по- 
отказа заполняет зал Тби- ходкой, со всем хитросплете- 
лисского театра оперы и нием самых низменных чувств, 
балета имени 3 . Палиашви- На редкость обогащают его 
ли, как в этот раз и было исполнение элементы импро- 
на спектаклях «Дон Кар- визационности — подобное мо- 
лос» и «Севильский цирюль- жет позволить себе певец с 
ник». таким богатым воображением,

Сравнительно недавняя ре- как П. Бурчуладзе. Он обла-
бота театра — момументаль 
ный. романтический спектакль 
«Дон Карлос» свеж в памяти 
так же, как незабываем глу
боко психологический образ 
короля Филиппа, —  пожалуй, 
одна из лучших ролей П. Бур- 
чуладэе, в которой гармонич
но слипцсь его вокальное и 
актерское мастерство.

В «Севильском цирюльнике» 
грузинский певец не выступал 
в Тбилиси уже несколько лет. 
Роль эта, постоянно исполня
емая им на лучших оперных 
сценах мира, углублялась, обо
гащалась новыми нюансами. 
Она и вызвала к себе живой 
интерес.

В этот вечер П. Бурчуладзе 
был на высоте своего искус
ства.

Певец, появляющийся а 
спектакле только во втором 
действии, имеющий в «Севиль-

дает превосходным чувством

ансамбля — заразительным 
комизмом, лукавством. Соч
ными реалистическими наход
ками сверкают сцены с его

ском цирюльнике» единст- участием.
венную арию, лишь кос- Грузинская вокальная шко- 
венно участвующий в общей ла всегда славилась своими 
сюжетной перепалке, вырас- певцами. Имея на сегодняш- 
тает в один из центральных нии Д®нь 8 !,ватРв таких со 
образов спектакля. Нелепый ЛИСТ?В' как .’ Калмахелидэо, 
и могучий, уродливый и смеш 
ной -  с первого же появле- « н о  подающего надеждь. соа- 
ния на сцене он полностью сам еи*в молодого С. Тома- 
зааладевает всеобщим «ни- А»а, наверно, следовало бы 
манием. И отныне ханжа и театру проявлять к ним боль- 
пройдоха Базилио -  Бурчула- ша творческой эаинтересо- 
дзе оказывается в самом цент- ванности, методичнее рабо 
ре головокружительных со- тать с ними* тщательнее от
бытий, ведя за собой дейст- тачивать сценическое мастер- 
■ ие, партнеров, все развитие стао< спаять их в единьж не
музыкальной ткани оперы (ди- рм ры .ны и ансамбль. Чтобы 
рижер Т. Джапаридзе). подобные ходовые, кассовые
• _  спектакли доставляли радость,

Трудно с к а за т ь, чем чтобь| «Севильский цирюльник» 
достигает всего этого П. „ ыгл ИЗящным, легким,
Бурчуладзе -  вокальным ли лучвэарным чтобь| безбреж 
инициированием или сцениче- ным ввсвльвм бурлила в нем 
ским поведением — пожалуй,
и тем, и другим вместе. Об
раз полностью сросся с пев
цом — в непринужденности, 
естественности сила его воз
действия. Слушая П. Бурчу
ладзе сегодня в партии Дона 
Базилио, затрудняешься пред
ставить его в другой роли, а 
ведь *ролей-то у него очень 
много, самых различных по 
характеру и одинаково убеди
тельных по мастерству.

ВеЬь арсенал выразитель
ных средств П. Бурчуладзе ис
подволь направляет к цент
ральной арии своего героя, 
все обобщенно а кредо этого

россиниевская музыка.
Паата Бурчуладзе и на этот 

раз доставил слушателю эсте
тическое наслаждение. Все
мирно известные театры зовут 
его на свои сцены. А  на ро
дине расстаются с ним с гру
стью, провожают с гордостью. 
И впрямь есть за что. Полно
мочный представитель гру
зинской вокальной школы, он 
славит за рубежом искусство 
своей республики, страны.

Мира 
*  *

ПИЧХАДЗЕ.
*

Н а  с н и м к е :  Паата Бур-
«рыцаря клеветы». Облик Ба- чуладзе а роли Дон, Базилио. 
зилио представлен во всем

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 20 мая
М ОСКВА

О П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
— «120 м и н у т » . 9.35 — И гр ает  

1»тет а р ф . 9.55 — Х у д о ж е с т в е н .
т е л е ф и л ь м  « П о р а ж е н и е » . 4-я 

«я. 11.30 — О ч ев и д н о е  — не- 
эятное . 19.40 — «С л о в о  о  м о- 
с». Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м . 
О — О тч е го  и п о ч ем у . 17.45 — 
ц ер т  д е т с к и х  х у д о ж е с т в е н н ы х  
л екти во»  К и рги зи и . 18.15 —
г р а м м а  Э стон ск ого  те л е в и д е -

19.15 — Ч ел о в ек  и за к о н .
5 — С е г о д н я  в м и ре. 20.05 — 
«уты п о э зи и . 20.10 — Н ав стр е - 
XIX В сесою зной  п ар т и й н о й  ко н - 
ен ц и и . « С о в ету я сь  с в а м и ...»  
« д а ч а  2 -я . 20.35 — Х у д о ж ест -
лый т е л е ф и л ь м  « П о р а ж е н и е * .

4-я се р и я . 22.00 — В р ем я . 22.40 -  
П р о ж е к т о р  п ер е стр о й к и . 22.50 — 
В стречи  с А м ери кой . П ер ед а ч а  
4-я — « Н а ц и о н а л ь н ы й  в о п р о с» .
23.50 — Х у д о ж естве н н о й  ц ен ности  
не п р е д с т а в л я е т ?  О  п р о б л е м а х  а н 
т и к в а р и а т а . 00.35 — « В з г л я д » .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.15, 11.40, 12.30 — Н ау ч н о -п о п у - 
л я р н ы е  ф и л ь м ы . 9.40 — Э ст ет и ч е 
ск о е  во сп и тан и е . 10. 10, 12.00 — 
А нглийский я з ы к . 10.40 — « У ж а с 
н а я  ящ ер и ц а »  и ее  п о т о м к и . И .1 0 -  
У чащ и м ся  С П Т У . И с то р и я . 12.55 — 
«А л м азн ы й  п о я с » . Х у д о ж е с т в е н 
ный те л еф и л ьм . 2 -я  с е р и я .
14.00 — Г орода и г о д ы .' Д о 
к у м е н та л ь н ы е  т е л е ф и л ь м ы . 15.05 — 
Д н ев н о й  сеан с п о в т о р н о го  т е л е 
ф и л ь м а . «Д олгий  п у т ь  в л а б и р и н 
те » . 3 -я  се р и я . 19.15 — И гр ает  
В. К улеш ов (ф о р т е п ь я н о ) . 19.30 — 
Д л я  всех  и д л я  к а ж д о г о . К оопе
р а т и в ы : новы й э т а п  (г . К и ш и н ев ).
20.00 — Т о р ж ес тв ен н о е  о тк р ы 
ти е  I I I  М еж д у н а р о д н о го  м у з ы к а л ь 

ного ф е с т и в а л я  в С С С Р  з а  г у м а 
н и зм , м ир  и д р у ж б у  м е ж д у  н а р о 
д ам и . 21.30 — В ел огон ка М и р а .
22.00 — В рем я. 22.40 — П р о ж ек т о р  
п ер е стр о й к и . 22.50 — Э к р ан  з а р у 
б еж н о го  . ф и л ь м а . « Р е м б р а н д т » . 
00.35 — Х у д о ж естве н н ая  ги м н а с т и 
ка.

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

13.00 — В п о л д ен ь . 13.50 — А тл е 
т и зм . 14.15 — Т елекурс. Ф и зи к а . 
14.45 — Д о к у м ен тал ь н ы й  ф и л ь м . 
15.10 — У чи тельски й  ч а с . Н а ч а л ь 
ное о б р а з о в а н и е . 15.40 — И н ф о р 
м ац и о н н ы й  вы п уск  (н а  русском  
я з ы к е ) . 15.50 — С егодн я на э к р а 
н а х  тб и л и сск и х  к и н о театр о в . 19.00— 
И зучи м  ф р ан ц у зск и й  я зы к . 10.30 — 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м  « О б р а зе ц  
п о ч ер к а»  (п ерв ы й  п о к а з ) . 19.50 — 
Р е к л а м а . 17.05 — Д о к у м ен тал ь н ы й  
т е л е ф и л ь м  « К а р н а в а л  в Т а л л и н е»  
(п ер в ы й  п о к а з ) . 17.35 — « В о л ш е б 

ный э к р а н » . 17.50 — К он ц ерт «А ба, 
д ел и а !»  18.30 — Д о к у м ен тал ь н ы й  
ф ильм . 18.40 — О т всей душ и .
18.55 — С та р и н н ы е р усски е р о 
м ансы  (и с п о л н я е т  Н . А б еса д зе ). 
19.20 — Г ран и  п ер естр о й ки . З а  
честь  гр узи н ск ого  ч а я . 20.00 — М о- 
ам б е . 20.30 — Н а  э к р а н е  ки н око 
м ед и я . Х у д о ж ествен н ы й  ф ильм  
«О чень в а ж н а я  п е р с о н а * . 21 40 — 
Н а Т би ли сск ом  V I м е ж д у н а р о д 
ном си м п ози ум е, п о св ящ ен н о м  про
б л ем ам  к р о в о о б р а щ е н и я  м озга . 
22.00 — В рем я. 22.40 — П р о ж ек 
тор п ерестрой ки  (М ). 22.50 — 
«В стречи с А м ер и к о й » . П ер ед а ч а  
4-Я — « Н ац и о н а л ь н ы й  вопрос»  (М ). 
23.50 — Ф ерен ц  Л и с т . К онцерт 
д л я  ф о р теп и ан о  с си м ф он и ческ и м  
оркестром .

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 — Х у д о ж ествен н ы й  ф и л ьм  
«Сы ну п о р а  ж е н и т ь с я » . 19.15 — 
Д л я  ш кол ьн и ков . Ф и зи к а . 20.00 — 
М оам бс. 20.30 — « П у н к т у м , кон тра , 
пунктум » (п о в т о р н о ). 21.25 — Г ру

зи н ски й  к о р о тк о м етр аж н ы й  х у д о 
ж еств ен н ы й  те л е ф и л ь м  « Я м а » .

РАДИО

своем могуществе и силе. Му
зыкальный портрет вылеплен 
широкими, грубовато • пест
рыми мазками: от елейно-ти
хих фраз-реплик до громопо-

13.01 — В рем я, со б ы ти я , л ю д и  (М ). 
13.40 — У чащ и м ся . К он ц ерт по в а 
ш им  п росьб ам ! 14.00 — М. Г орь-

Фото Михаила 
Каирикашвили.

•  СПОРТ

«ТОРПЕДО», 
«МЕТАЛЛИСТ»

И ДРУГИЕ
6 эти дни на стадионах на

шей страны и за ее предела
ми проведены матчи футбо
листов на разных уровнях, и 
■се они проходили в упор 
ной, бескомпромиссной борь
бе. В наибольшей степени это 
относится к полуфинальным 
встречам розыгрыша Кубка 
СССР.

Пожалуй, самый неожидан
ный результат был зафикси
рован в Вильнюсе, где мест
ный «Жальгирис» в полуфи
нальном матче принимал 
харьковский «Металлист». Ест
ественно, многие любители 
футбола отдавали предпочте
ние хозяевам поля, которые 
гораздо увереннее выступают 

чемпионате СССР и нахо
дятся я группе лидеров. Но у 
Кубке, как говорится, свои за
коны, что наглядно прояви
лось в этой встрече. Уже в 
первом тайме харьковчанин 
Иванов забил первый мяч в 
ворота «Жальгириса». Во вто
рой половине игры Нарбеко- 
вас неожиданным ударом 
сравнял результат — 1 : 1 .  Но 
почти тут же последовала ата
ка гостей, и а штрафной пло
щадке хозяев был сбит напа
дающий Ващенко. Пенальти. 
Якубовский выводит харьков
чан вперед — 2 : 1 .  До конца 
матча счет так и не изме
нился. «Металлист» стел пер
вым финалистом.

Его соперниками в заклю
чительном метче розыгрыша 
стали московские торпедовцы, 
победившие на своем поле 
днепропетровский «Днепр». В, 
этой встрече основное врем , 
не выявило победителя — 
0 : 0 .  Лишь на 98-й минуте ав
тозаводец Н. Савнчев открыл 
счет, который в' дальнейшем 
не изменился. Москвичи выиг
рали — 1 : 0 .

Финальный поединок между 
«Металлистом» и «Торпедо» 
состоится 28 мая в Москве.

В этот же день были про 
ведены две матча чемпионата 
СССР. В Алма-Ате «Кайрат» 
переиграл московское «Дина 
мо» —  2 : 1 ,  а в Минске м *  
стные динамовцы с таким же 
счетом проиграли киевским 
одноклубникам. Оба мяча, в 
ворота белорусской' команды 
забил киевлянин Протасов.

Проведен и очередной тур 
чемпионата СССР по футболу 
среди коллективов первой 
лиги. Вот результаты матчей: 
«Кубань» — «Динамо» (Став
рополь) — 1 : 4 ,  «Памир» — 
«Шинник» — 3 : 1 ,  «Даугава»— 
ЦСКА — 0 : 0 ,  «Колос» — «За
ря» — 0 : 2 ,  «Ротор» — «Гео
лог» — 4 : 1 ,  «Котайк» — 
« С п а р т а к »  — 3 : 1 ,  СКА
«Карпаты» — «Кузбасс»—-4 : 0, 
«Мета л л у р г» — «Ростсель
маш» — 2 : 0 ,  «Пахтакор» — 
«Таврия» — 0 : 0 ,  СКА — 
«Звезда» — 3 : 0 .

А теперь о международных 
футбольных событиях. Глав 
ным из них был повторный 
матч розыгрыше Кубка УЕФ А 
между западногерманс к и м 
«Байером» из города Лееер 
кузена и «Эспаньолом» из 
БарсаЛоны. Первая встреча, 
как известно, завершилась по
бедой испанцев — 3 : 0 .  Одна
ко на своем поле «Байерн» 
добился, казалось бы, невоз 
можного. Он выиграл с тем 
же счетом, а затем по пе
нальти (дополнительное вре
мя не дало преимущества ко
мандам) выиграл — 3 : 2 .

Состоялись и два олимпий
ских отборочных матча. В 
группе «А» датчане не своем 
поле победили польскую ко 
манду — 3 : 0, а в группе «Е» 
югославы в гостях переиграли 
сборную Финляндии — 2 : 1 .

ТУРНИРНАЯ
ОРБИТА

ШАХМАТЫ. В Москве за
вершился матч между Софи
ко Тереледзе и Юлией Леви
ной, которые разыгрывали 
одну путевку на чемпионат 
мира среди девушек до 16 лет, 
Победу одержала грузинская 
шахматистка — 3,5 : 1,5 очка.

ВЕЛОСПОРТ. На велогойке 
Мира завершен девятый этап. 
Его выиграл гонщик из Ф РГ 
Вернер Ш трауф. В сумме всех 
этапов впереди —  Уве Амплер 
(ГДР) и сборная СССР.

БАСКЕТБОЛ. Традиционный 
международный турнир жен
ских команд стартовал в Вар
не. В первом матче сборная 
СССР победила интернацио
нальную команду «Дружба»— 
88  :  66 .
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« О ткры ти е»«О ткр: 
— « Г

на 20 мая
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.04, 11.00, 23.00 — П осл ед н и е  из
в ести я . 9.30 — С ельское утр о . 
П р о гр а м м а  д л я  т р у ж е н и к о в  с е л а .
7.04, 9.00, 20.00, 23.00 и 00.50 — 
П осл ед н и е  и зве сти я  (М ). 7.32 — 
П р о гр а м м а  « С ту д ен ч е ск ая  о р б и т а » . 
8.15 и 12.15 — « Ч а с  п и к » . И н ф о р . 
м а ц и о н н о -м у зы к а л ь и а я  п р о гр а м м а . 
9.25 и 9.37 — О бзор  р е с п у б л и к а н 
ск и х  г а з е т . 11.15 — П р о гр а м м а  
« Э к о н о м и к а . п о зи ц и я , п е р е стр о й 
к а * .  11.35 — Г р у зи н ск ая  н а р о д н а я  
м у зы к а . 11.45 — « Т ри бун а п а р т 
кон ф ер ен ц и и . М ы сли в сл у х » . 
12.00 -> О бзор  и п ер е д о в а я  с т а т ь я  
« П р а в д ы »  на грузинском  я з ы к е .

Р а с с к а з  (М ). 
  Г ол оса  д р у зе й » . П ро
гр а м м а  из соц и ал и ст и ч е ск и х  ст р ан  
(М ). 17.00 -  Р а д и о с т а н ц и я  «М ац- 
не» (В ес тн и к ) . 20.45 — Г рузи н 
ск и е  н ар о д н ы е п есн и . 21.00 — В е
ч ер н яя  с к а зк а . 21.15 — М еж д у 
н арод н ое п о л о ж ен и е . Вопросы  и 
о тв еты  (М ). 22.00 — С ц ен а  из
с п е к т а к л я  « Н аш  м ал ен ьк и й  го
р о д » . 22.30 — И н ф о р м ац и о н н ая
п ро гр ам м а. 23.30 — Г. К ан чели . 
П ер в ая  си м ф он и я .

кий
15.00

ПОГОДА

-  на 21 и 22 мая
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 

е т с я  п е р е м е н н а я  о б л ач н о сть , в от
д ел ь н ы х  р ай о н ах  к р атк о в р ем ен н ы е

д о ж д и  и грозы , п реи м ущ еств ен н о  
в ю ж н ы х  р ай о н ах , в ете р  восточ
ны й, 9 -1 4 .  м етров  в се к у н д у . Тем 
п е р а т у р а  в н и з и н а х :  ночью
+  11 + 1 9  гр ад у со в , д н е м  + 2 5
+  30 гр ад у со в . В г о р н ы х  рай 
о н ах : ночью  + 9  + 1 1  гр ад у со в ,
д н ем  + 2 2  + 2 7  гр ад у со в . В в ы - 
с о к о г о р н ы х  р а й о н а х : ночью
_|_2 + 7  гр ад у со в , д н е м  + 1 3  + 1 8  
гр ад у со в .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — пе
р ем ен н ая  о б л ач н о сть , в о тд ел ьн ы х  
р а й о н а х  кр атк о в р ем ен н ы е  д о ж д и  
и гр о зы , в озм ож ен  ' г р а д , яетер  
с л а б ы й . Т е м п ер ату р а  н а  р а в н и 
н а х :  ночью  + 1 0  + 1 5  гр ад у со в , 
д н е м  + 2 4  + 2 9  гр ад у со в . В г о р 
н ы х  р а й о н а х : ночью  + 5  + 1 0  
гр а д у с о в , днем  + 2 0  + 2 5  гр а д у 
сов . В в ы с о к о г о р н ы х  р а й 
о н ах : ночью  0 +  5 гр ад у со в , днем  
+  11 + 1 6  град усов.

В Т Б И Л И С И  20 м а я  -  п ере
м ен н ая  об л ач н о сть , к р а тк о в р е м е н 
ный д о ж д ь  с грозой , в ете р  северо -

эдп адн ы й , 9 - 1 4  м етр о в  ■ 
иа о к р а и н ах  го р о д а  15—20

секу н д у . Т е м п ер ат у р а  &озду* 
+  30 гр а д у с о в ..28
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